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Д ружба является неотъемлемой составляющей 
жизни каждого человека. Очень сложно сущест-
вовать в нашем мире без поддержки друга. В 
трудной ситуации, со сложной проблемой всегда 

хочется обратиться за помощью к близкому человеку. Это, 
как правило, либо родители, либо друг.  

 Древнегреческий философ Пифагор сказал: «Дружба 
есть равенство». По сути, это так и есть, но всё-таки, я 
согласна с этим высказыванием лишь отчасти.  

Разумеется, дружеских отношений не построишь, когда 
один из участников этого процесса ставит себя выше друго-
го, и неважно по какой причине: превосходство в возрасте, 
знаниях, жизненном опыте, таланте или, банальном, мате-
риальном положении. Но не следует понимать высказыва-
ние гениального мыслителя столь буквально. Есть много 
примеров, в том числе и в нашей школьной жизни, когда 
существуют крепкие дружеские чувства между людьми раз-
ных возрастных и социальных групп. И это не отношения 
«ведомого» и «ведущего», а искреннее признание вызы-
вающих уважение качеств личности партнёра и доброволь-
ное ему подчинение.  

«Если один подчиняется другому—какая же это друж-
ба?»—удивятся некоторые мои читатели. Дружба! И равен-
ство! Если тот, кому «подчиняются», не пользуется плодами  
подобных взаимоотношений, в противном случае—это про-
сто мелкий меркантилизм, который сам порвёт «ниточку» 
общих чувств и переживаний, связывающую этих людей. 
Вот например, у меня была подружка, единственный чело-
век, которому, как мне тогда казалось, я могла доверять. Я 
думала, что только она никогда не сможет меня предать, 
навредить мне, но в один прекрасный день я случайно ус-

лышала, как она говорила с нашей общей знакомой, и пре-
поднесла ей нашу дружбу, как отношения, в которых она 
доминирует, а я ей полностью подчиняюсь, но это была не-
правда, по крайней мере с моей точки зрения, мне казалось, 
что именно в отношениях друг к другу, до этого момента, 
мы были равны, несмотря на разность характеров и точек 
зрения. Дружба разных людей может быть как раз и строит-
ся на том, что они разные! 

В дружбе неважно, как ты выглядишь, неважно, кем ты 
являешься в обществе, важно только то, как ты относишься 
к своему другу. Мне кажется лучше было бы сказать: 
«Дружба—это взаимопонимание и взаимопомощь». 

 
Патимат Абдулмеджидова 

Всем привет! 

   Наш День Знаний 

Капризная петербургская погода преподнесла к Дню Знаний свой сюрприз в виде мелкого моросящего дождя, но он 
не смог испортить настроение  главным виновникам торжества, первоклассникам и их классным руководителям. 
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О 
сень. Первое сен-
тября. Юные ли-
тераторы и жур-
налисты,  как 

правило, включают в свои 
материалы строки о золотой 
листве... Сама себя ловлю на 
этом. 

Не правда!  Первое сен-
тября: всё играет зеленью и 
летним дыханием, пусть не-
много усталым и порядком 
ослабевшим.  

Каким бы уже взрослым и 
самостоятельным человек не 
был, для каждого из нас 
«Первое сентября»—это 
школьная пора, торжествен-
ная линейка, белые банты, 
гимн школы. Это большая 
часть нашей жизни. Даже 
если захотим, мы не забудем 
ее никогда. 

Вот уже как второй год 
меня воспитывает другая 
«семья», университетская. 
Но только сейчас я  начинаю 
осознавать, как важны для 
меня были эти 10 лет. Целых 
10 лет моей жизни были свя-
заны со школой под номером 

13. И речь идет не о предме-
тах и дисциплинах, которые 
там изучают, а о более серь-
езном, важном. О (я даже не 
знаю, как это назвать)…
может грубым словом 
«воспитательная работа»? 

Сколько себя помню, вне-
школьная жизнь постоянно 
была заполнена под завязку. 
Первый серьезный опыт ку-
линарии, рукоделия, первые 
деньки проживания (и тут же 
вам и выживания) на приро-
де, освоение ориентирова-
ния, первый сплав на бай-
дарках, первый летний ла-
герь, первая любовь... 

Столько открытий меня 
тогда ждало. И не перечесть. 
Самое важное и решающее, 
именно в моей жизни—это, 
несомненно, проба себя в 
печатных СМИ. Именно 
здесь, в нашей замечатель-
ной редакционной на 3 эта-
же, я обретала себя. Там я 
нашла свои главные интере-
сы в жизни, друзей, любимое 
дело, с которым я не расста-
юсь и по сей день. 

И вот я студентка второго 
курса факультета журнали-
стики, стою на крыльце род-
ной школы первого сентяб-
ря, мимо стихийными волна-
ми пробегают нарядные пер-
воклашки в новеньких кос-
тюмчиках. И мне хочется 
всем им прошептать: «У тебя 
еще все впереди, ты самый 
счастливый человек, не упус-
кай в этом месте ни минуты. 
Берись за все! Делай все! Ин-
тересуйся всем! Лепи из себя 
Человека прямо здесь и сей-
час!» Послушают ли они ме-
ня? 

Если б мне кто-нибудь это 
сказал, когда я, будучи ре-
бенком, испуганно сжимала 
в маленьких ладошках фио-
летовые гладиолусы для сво-
его первого учителя, я бы 
много бы сделала по-
другому. Нет, я ни о чем не 
жалею, это мой путь и он 
удивительный и замечатель-
ный. Но у человека всегда 
будет эгоистическое желание 
заглянуть под штору недо-
зволенного. 

В последнее время я часто 
начала оглядываться назад. 
Все чаще вспоминаются 
школьные деньки, всплыва-
ют приятные (и не очень) 
воспоминания (в жизни всё 
бывает!). Хочется вскочить, 
разорвать руками холщевую 
толстую ткань времени, оста-
вив на ней все сожаления. 
Хочется поменять все, пере-
вернуть, исправить. Но нет. 
Не пускают меня туда. 
ПОЗДНО. 

Дорогие первоклассники! 
И те, для кого школьные го-
ды не отзвук прошлого, а 
повседневная реальность! 
Дерзайте, творите, двигай-
тесь, развивайтесь! Чтобы ни 
о чем в будущем не жалеть. А 
если и жалеть, то непремен-
но с улыбкой и самыми пре-
красными воспоминаниями. 

 
Ирина Марамзина 

 
Выпускница 2012 года. С 

наилучшими пожеланиями в 
День Знаний учителям и 
школьникам. 

Да здравствует школа! 

 

  погода не испортит 

К старым традициям проведения торжественной линейки в этом году мы добавили новую, в этот день над ста-
дионом, где она проходит, обязательно будет развиваться флаг школы и звучать её гимн. 
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Д орогие учащиеся школы, родители, дедушки, 
бабушки, уважаемые педагоги! Я приветствую 
вас на знаменательном празднике—Дне Знаний. 
Сегодня наша школа традиционно открывает 

двери новому учебному году 2013-2014.  
Как и во всех школах нашей обширной страны, сегодня 

главные участники праздника те, кто начинает свой пер-
вый учебный год. Для первоклассников это особенное со-
бытие в их жизни, они сегодня встретятся с одним из глав-
ных людей в их школьной судьбе—первым учителем. Для 
одиннадцатиклассников это тоже знаменательный день, 
потому что это последний праздник Первого звонка в их 
школьной жизни.  

Мы все с вами знаем, что школа—это не только то место, 
где получают знания, каждый человек вспоминает ту шко-
лу, которую он окончил. Наша 13-я школа хранит свои тра-
диции, из года в год мы стараемся воспитывать своих уча-
щихся в духе патриотизма и уважения к общечеловеческим 
ценностям: быть честными, справедливыми, уметь учиться 
и продолжать учиться каждый год своей жизни—и это всё в 
рамках нашей российской, и самое главное петербургской 
школы. 

Желаю всем новых знаний, новых знакомств, новых 
друзей, новых наставников. Здоровья всем крепкого, удачи 
всем в жизни. Будьте счастливы! 

Школа вас ждёт! 
 

Речь Елены Васильевны Харчилава  
на торжественной линейке,  

посвящённой Дню Знаний 
2 сентября 2013 года 

У важаемые участники праздника, позвольте 
мне от лица всех депутатов Муниципального 
Совета и от администрации нашего муници-
пального образования поздравить вас с празд-

ником—с 1 сентября, с Днём Знаний! 
Ни для кого не секрет, что знания в современном ми-

ре—это всё! В настоящий период, в настоящее время, в век 
информационных технологий мы не можем обойтись без 
знаний, умений и навыков, которые помогают нам успеш-
но жить, решать сложные задачи, которые могут возник-
нуть на пути каждого из нас. В первую очередь это касает-
ся будущих выпускников.  

Но и те, кто только ещё делает свои первые шаги по до-
роге знаний должны уметь решать коммуникативные за-
дачи, в современном мире невозможно общаться и разре-
шить мирным путём конфликты без подобных знаний, 
учений и навыков.  

Мне кажется, что в нашей школе №13 все условия для 
их успешного получения есть: у вас замечательные педаго-
ги, профессиональная администрация, современный даль-
новидный директор. И я думаю, что вы все, от первокласс-
ников до одиннадцатиклассников, оцените их участие в 
вашем образовании. 

Всех с праздником Знания! Ещё раз повторюсь: зна-
ние—это всё! 

Знания—это свет! 
 

Речь Александра Борисовича Капустина  
на торжественной линейке,  

посвящённой Дню Знаний 
2 сентября 2013 года 

С новым учебным годом! 
Директор Государственного бюджетного 

общеобразовательного учреждения сред-
ней общеобразовательной школы №13 с 
углублённым изучением английского язы-
ка, Почётный работник общего образования 
РФ, лауреат Всероссийского конкурса 
«Инновационная школа – 2020»—Елена Ва-
сильевна Харчилава 

Заместитель Главы администрации Му-
ниципального Округа №54 Невского рай-
она Санкт-Петербурга, депутат Муниципаль-
ного Совета, председатель комиссии по 
культуре, образованию и молодёжной по-
литике, человек, которого мы по праву счи-
таем другом 13-й школы—Александр Бори-
сович Капустин. 
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Памяти ленинградцев 
 
«ТВЁРЖЕ СТАЛИ 
И КАМНЯ БЫЛА ВАША СТОЙКОСТЬ, 
ГЕРОИ. СЛАВУ МУЖЕСТВА ВАШЕГО 
ГОРДЫЙ ХРАНИТ ЛЕНИНГРАД». 

 
«ПАМЯТЬ ПАВШИХ ГЕРОЕВ, ЗАЩИТНИКОВ ЖИЗНИ, СВЯЩЕННА. 

БУДЬ ДОСТОЙНЫМ ЕЁ СВЕТЛЫМ ПОДВИГОМ ЖИЗНИ СВОЕЙ». 

8  сентября 1941 
года навсегда раз-
делило жителей 
нашего города на 

просто ленинградцев и бло-
кадников. От 2,5 миллионно-
го города к 27 января 1944 
года осталось не более 600 
тысяч. Практически каждый 
четвёртый житель города на 
Неве умер от голода или по-
гиб под артиллеристскими 
обстрелами и бомбёжками. 

Прошло 70 лет с момента 
освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады, под 
мирным небом выросло уже 
не одно поколение, но горо-
жане по-прежнему чтят па-
мять погибших.  

Захоронение на Невском 

мемориальном кладбище, 
конечно же, меньше Писка-
рёвского и Серафимовского, 
но всё равно относится к 
крупнейшим. Первая камен-
ная стелла появилась здесь в 
1949 году, а в 1980 был со-
оружён один из красивей-
ших мемориалов жертвам 
войны—«Журавли». 

В нашей школе давно 
сложилась традиция 8 сен-
тября, 18-27 января, 9 мая 
возлагать цветы к подножью 
мемориала и на братские 
могилы, участвовать в траур-
ных митингах и в Почётном 
карауле. В школьном фото-
архиве есть  старые чёрно-
белые снимки, где школьни-
ков принимают в пионеры. 

В этом году скорбная дата 
пришлась на воскресенье, 
день выдался солнечным и 
почти полетнему тёплым, но 
несмотря на это сотни жите-
лей Невского района, пред-
ставители  администраций 
района и муниципальных 
образований, различных 
учебных заведений, военных 
училищ и воинских частей 
собрались на траурный ми-
тинг, чтобы почтить память 
павших.  

На митинг группа 13-й 
школы вышла под флагами 
ДОО «13-й квартал» и Уче-
нического Совета школы. 
Стягов, знамён и флагов на 
митинге было много: госу-
дарственных, военных, об-

щественных организаций. 
Оказывается, в Невском рай-
оне есть свои казаки, они 
пришли поклониться героям 
Великой Отечественной вой-
ны вместе с представителя-
м и  п о д в о р ь я  С в я т о -
Троицкого Александро-
Свирского монастыря. Свя-
щеннослужители по оконча-
нии митинга  отслужили па-
нихиду у братских могил. 

По традиции именно с 
этой даты в нашей школе 
объявляется старт ежегодной 
акции «Книга Памяти». Мы 
ждём ваши рассказы о род-
ных и близких, переживших 
войну. 

 
Вероника Лупейките 
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Н аши мальчишки с удовольствием играют в 
футбол. С пятого класса они ежегодно участ-
вуют в муниципальных соревнованиях, ино-
гда побеждают, бывает проигрывают, но все-

гда—это радость! Ребята общаются со своими сверстниками 
из других школ, нарабатывают игровой опыт, завязывают 
дружеские отношения с другими участниками сборной. 

Игры по футболу среди участников старшего школьного 
возраста проходили очень напряжённо, в нескольких из них 
наша команда потерпела поражение. Главное—не надо рас-
страиваться, всё впереди! Особую благодарность хочется 
выразить ребятам из восьмых классов, которые самоотвер-
женно сражались на зелёном поле, это—Василий Полетаев 
и Алексей Морозов-Ростовский.  

Какие спортивные соревнования ожидают нас в буду-
щем? Лёгкая атлетика, пейнтбол, пионербол, баскетбол. В 
связи с этим хотим ещё раз поблагодарить «ветеранов» 
спортивного движения школы: Илью Срубаса, Александра 
Ромакова, Кирилла Полторацкого, Нино Кадария, Ксению 
Романову, Александру Скулько, Зураба Кадарию, Марка 
Спасского, Дмитрия Бачинского, Александра Андрияненко, 
Даниила Глобина, Алёну Жаренову,  Тимура Мохаммада, 
Степана Попова, Даниила Герасимова, Константина Ефимо-
ва, Даниила Андреева и Даниила Игнатьева. Желаем им в 
этом олимпийском году новых спортивных успехов и побед! 

К спортивным увлечениям детей присоединились и 
взрослые представители школьного сообщества. В сентябре 

футбольная команда взрослых приняла участие в Первенст-
ве бюджетных учреждений МО-54. В команду вошли пред-
ставители сильной половины педагогического коллектива и 
технического персонала нашего образовательного учрежде-
ния, а также, ставшие тренерами сборной, выпускники 2011 
года. Особую благодарность выражаем Николаю Евгеньеви-
чу Петрову и Кириллу Субботину—энтузиастам футбола и 
нашим лучшим игрокам.  

Игра, движенье, спорт—это всегда радость!  
Екатерина Петровна Могунова 

Спасём мир! 
Не первый раз наша школа принимает уча-

стие в общегородской акции «Бумажный бум», 
не изменили мы этой традиции  и в этом году. 
Старт был весьма удачным—3 549 кг! 

11  сентября. 8 
часов утра. 
До начала 
у ч е б н о г о 

дня ещё целый час, а на пло-
щадке перед входом в школу 
царит оживление. Это 10 А 
класс проводит первый осен-
ний сбор макулатуры. 

Если посчитать среднее 
количество сданной макула-
туры на одного учащегося 
школы, то получится, что 
каждый из нас принёс 5 кг. 
Конечно, среди нас были и 
рекордсмены, и те кто по 
каким-то причинам не смог 
или не захотел принять уча-
стие в этой акции, но всё рав-
но, это большой результат. 
Ведь в этот день мы спасли 
жизнь почти 60 взрослым 
деревьям, если измерять их в 
мерах площади зелёных на-

саждений, то получится при-
мерно 20 соток (3 стандарт-
ных садовых участка), с плот-
ностью  посадки—одно расте-
ние на три квадратных мет-
ра. Можно привести в каче-
стве примера другую шкалу 
подсчёта.  60 спасённых де-
ревьев обеспечат свежим 
воздухом 100 человек, дают 
200 кубических метров пить-
евой воды. И, наконец, 3,5 
тонны макулатуры—это 8000 
новых тетрадей для учёбы!!! 

Между прочим, компания  
«ЮВИ СПб», которая орга-
низовала и проводит акцию 
«Бумажный бум», пригото-
вила для самых активных 
особенный приз—экскурсию 
в Финляндию. Так что всё в 
наших руках! 

 
Николай Мурашкевич 

Мы—за спорт! 
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15  сентября в 
стенах спор-
тивного ком-
плекса ГАЗ-

ПРОМ на проспекте Испыта-
телей состоялся полуфинал 
семейной телеэстафеты 
«Папа, мама, я—спортивная 
семья». 

Побороться за выход в 
финал городского этапа иг-
ры стремились многие. Се-
мейные команды сражались 
за это право в течение целого 
года, пройдя серию отбороч-
ных районных и городских 
соревнований. В полуфинале 
встретились, чтобы поме-
ряться силами восемь ко-
манд, и среди них три пред-
ставляли Невский район. В 
этот день проходили две по-
луфинальные эстафеты, в 
каждой из них участвовало 
по четыре семейных коман-
ды. Во втором полуфинале, 
зрителем и болельщиком 
которого я была, выступали 
команды Невского района: 
школу № 339 представляла 
семья Емельяновых, а школу 
№ 13—семья Перминовых. 

Вместе с ними за право выхо-
да в финал соревновались 
представители Калининско-
го и Приморского районов. 

Мои первые впечатления 
от увиденного: «“Большие 
гонки!” Разве что без Дмит-
рия Нагиева, а вместо теле-
звёзд—семьи». Участников  
ждали самые разные испыта-
ния: классические прыжки в 
мешках и хоккей с препятст-
виями, гигантские городки и 
поединки богатырей, и, ко-
нечно же, Большая горка (но 
только исключительно для 
сильных пап). Поверьте, ко-
манды заставляли понервни-
чать своих болельщиков. Как 
только свисток судьи давал 
старт к очередному испыта-
нию, на трибуне не остава-
лось равнодушных, как среди 
детей, так и среди взрослых.  

А как же приятно смотреть 
со стороны на молодые се-
мьи. Родители, дети—одна 
большая дружная команда! 
И это не просто красивые 
слова на бумаге. Если у вас 
будет желание получить за-
ряд хорошего настроения и 

возможность увидеть телеза-
пись, буквально на минуту 
отключитесь от происходя-
щего «на ринге», отведите 
свой взгляд от захватываю-
щей битвы пап-богатырей на 
огромных, в человеческий 
рост, палицах (не волнуй-
тесь, ненастоящих), то уви-
дите, как волнуются их домо-
чадцы на скамье запасных: 
мамы закусывают от волне-
ния губы, дети в нетерпении 
прыгают, повторяя движе-
ния сражающихся. А какой 
фейерверк эмоций и радости 
у них вызывает, когда их ко-
манда приходит первой к 
финишу финальной эстафе-
ты. Во сто крат ярче, горячее,  
чем новогодний салют с Пе-
тропавловской крепости. 

Впервые после долгого 
п е р е р ы в а  т е л е к а н а л у 
«Санкт-Петербург» удалось 
возродить некогда популяр-
ный телепроект  «Папа, ма-
ма, я—спортивная семья». 
Второе рождение доброго 
семейного телешоу публика 
увидела 11 ноября 2012. Се-
мейное телешоу набирает 

популярность, и уже с октяб-
ря 2013 года стартует его вто-
рой сезон. Принять в нём 
участие может любая семья, 
но есть одно главное усло-
вие—самых маленьких участ-
ников в возрасте от 6 до 12 
лет в команде должно быть 
двое. 

В эфир на телеканале 
«Санкт-Петербург» програм-
ма «Папа,  мама,  я—
спортивная семья" выходит 
дважды: по воскресеньям в 
11.00 и по вторникам в 18.00. 
А 6 октября приглашаем всех 
поболеть за представителей 
Невского района в финале: 
семья Емельяновых будет 
сражаться за I место, а семья 
Перминовых - за второе. По-
желаем им удачи! 

За подробной информаци-
ей обращайтесь по телефону 
8(905)260-80-89, Морозова 
Наталья Геннадьевна, или по 
электронной почте: osmr-
neva2@mail.ru. 

 
Ирина Марамзина  

Перминовы—вперёд! 
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Т унис. Бывшая французская колония, а сейчас 
одна из популярных стран среди туристов из раз-
ных стран Европы. В Тунисе прекрасная  приро-
да. На территориях отелей везде красуются яркие 

цветы, изумрудно зелёные кустарники и высокие пальмы по 
берегам искусственных водоёмов и бассейнов, а над всем 
этим—ослепительное солнце. Море в этой прекрасной стра-
не чистое и спокойное, но только до обеда, во второй поло-
вине дня к берегу прибивает водоросли. В прибрежных во-
дах множество всякой живности, морское дно наполнено 
разноцветными морскими обитателями: яркими рыбками и 
маленькими рачками. На территории отеля было можно 
найти развлечение на любой вкус. Например, катание на 
водных мотоциклах, катамаранах или каяках(океанических 
байдарках), а за отдельную плату можно с ветерком поле-
тать на парашюте над морской гладью.  

Но если вы выйдете за территорию отеля, вам не следует 
искать блага европейской цивилизации, всё совершенно 
меняется. Буйство природной красоты парковых зон отелей 
сменяет суровая красота пустынь. Кругом засуха, люди жи-
вут в полуразвалившихся зданиях, а про урны вообще ка-
жется никто не  слышал, все кидают мусор прямо на землю. 
Однако центр города выгодно отличается от окраин, там 
можно увидеть памятники и музеи, не в таком количестве 
как в Египте, но всё-таки. Главная достопримечательность 
города—это базар. Огромные торговые ряды, в которых лег-
ко можно потеряться, и здесь вы можете найти националь-
ные сладости и специи, изделия из оливкового дерева или 
керамику, изделия из кожи верблюда и ламы. В общем, всё, 
что потом может напоминать вам о жаркой Африке, в тече-
ние долгой питерской зимы. 

Тунис—это хорошая страна для отдыха. Решайте сами, в 
таком виде туризма есть свои плюсы и минусы. Лично мне в 
Тунисе понравилось, надеюсь, если вы посетите эту страну,  
вам понравится тоже. 

Анастасия Фролова 

         Лето, которое 
Не секрет, что многие из нас проводили свои 

летние каникулы в Египте, но в последнее вре-
мя политическая ситуация в этой стране заста-
вила задуматься об изменении традиционного 
маршрута семейного отдыха. Курорты и отели 
Туниса могут стать равноценной заменой сво-
им собратьям на берегу Красного моря. 

Тунисские каникулы 

Спортивные каникулы 

Н аша команда «Варяги» отправилась в загра-
ничный поход к северным соседям, в Финлян-
дию, чтобы принять участие в хоккейном тур-
нире в Хельсинки. В Финляндии огромное 

количество болельщиков этого вида спорта. Буквально всё и 
вся живёт и дышит им. 

Быть в команде—уже огромная честь для любого маль-
чишки, а уж сражаться за главный приз с представителями 
других стран—тем более! Поэтому нашей команде при-
шлось потрудиться! «Варяги» в упорной борьбе показали 
свою силу духа и упорство характера. Не всегда спортивная 
удача была на нашей стороне, но мы стремились к победе и 
заняли второе место. 

Конечно, после турнира сил осталось не так много, но мы 
не упустили возможность ещё раз прогуляться по улицам 
Хельсинки. И хотя многое в нём напоминает нам наш род-
ной Питер: Сенатская площадь, памятник Александру II, 
кафедральный собор, купеческие особняки, но есть у всего 
этого и свои отличительные особенности. 

Особенно нам понравился морской порт Хельсинки. Он 
находится в самом сердце города, и практически отовсюду 
можно наблюдать, как гигантские океанические суда и ту-
ристические паромы входят в гавань. 

Нашей команде очень понравился турнир в Финляндии. 
Даниил Рудницкий 
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В нимание! У Вас 
есть уникальная 
возможность про-
читать статью, где 

про акцию «Поезд Памяти» 
рассказывает школьник, а не 
журналист городской или 
районной газеты. А я могу 
поделиться с Вами тем, что 
впечатлило меня более всего. 
Для начала я хотела бы не-
много рассказать о том, что 
это за событие.  

Акция «Поезд Памяти» 
проходила в июне 2013 года 
и заняла всего три дня наше-
го свободного летнего време-
ни. Правда эти три дня из-за 
своей насыщенности показа-
лись целой неделей. Меро-
приятие, в котором участво-
вало около 250 человек,  бы-
ло связано с 72-й годовщи-
ной начала Великой Отечест-
венной войны. Путь наш был 
довольно длинным: Санкт-
П е т е р б у р г — М и н с к —
Хатынь—Минский оборони-
тельный рубеж—Минск—
Брест—Санкт-Петербург.  
Организатор этой акции—
комитет по культуре Санкт-
Петербурга, но цель поездки 
у каждого была своя. Кто-то 
хотел пообщаться с ветерана-
ми и узнать больше о войне, 
а кому-то не терпелось посе-
тить мемориальные места 
Белоруссии.  Чтобы попасть 
туда, нам пришлось потру-
диться и принять участие в 
конкурсе сочинений «Я пом-
ню. Я горжусь».  Авторы луч-
ших из них отправились в 
небольшое, но впечатляю-
щее путешествие.  

Вечер. Витебский вокзал. 

В большом зале ожидания 
собирались школьники и их 
преподаватели, а также вете-
раны и волонтёры.  Участни-
ки надевали на себя фирмен-
ные футболки, голубые гал-
стуки с прикреплёнными на 
них значками и пилотки. Как 
оказалось, пилотки эти были 
сделаны ещё в середине два-
дцатого века. В руки нам от-
дали красные лёгкие куртки. 
Почему я начинаю разговор 
именно с описания одежды? 
Всё очень просто: я намекаю 
на трепетное отношение ор-
ганизаторов к событию, ко-
торому была посвящена эта 
акция. Они смогли позабо-
титься и о фирменной одеж-
де, и о питании, и о расписа-
нии наших «занятий». К то-
му же, получить собственную 
фирменную одежду в пода-
рок—большая радость для 
подростка. Мы сели в выде-
ленный для нас поезд, распо-
ложились и ждали вечерний 
чай. Ещё одна маленькая 
радость! Еду приносили в 
контейнерах с фирменной 
наклейкой акции. Поутру мы 
развлекали себя смешными 
и необычными белорусски-
ми названиями железнодо-
рожных станций. Мы прибы-
ли к «Чыгуначны вакзал» и 
ступили на землю белорус-
скую. На улице стояла жара, 
а город поразил нас необык-
новенной чистотой. Ни одно-
го фантика мы не увидели на 
пути от вокзала до автобусов. 
Белорусы, которые попада-
лись нам на пути, очень весё-
лые и не ходят с угрюмыми 
лицами, несмотря на зной-

ную погоду. Мне они показа-
лись романтичными людь-
ми, поскольку я постоянно 
видела, как они просто сиде-
ли на лавочках, любуясь ви-
дами города, или вечером 
катались на лодках по реке 
Свислочь.  Жители отлича-
ются особым патриотизмом, 
во время автобусной экскур-
сии мы насчитали более де-
сяти рекламных щитов с над-
писью «Я люблю Беларусь». 
Когда мы подъехали к мемо-
риалу «Хатынь», нас охвати-
ло странное чувство. Злове-
щие числа, обозначающие 
к о ли ч ес тво  п оги бши х, 
страшная история деревни 
Хатынь, рассказанная экс-
курсоводом и внезапный 
звон колоколов над остовами 
домов дали нам понять всю 
серьёзность происходящего. 
Позже мы приняли участие в 
торжественно-траурном ми-
тинге и возложении цветов. 
А посетив Минский оборони-
тельный рубеж, мы и вправ-
ду ощутили себя участника-
ми войны.  Там мы ходили 
по траншеям, заглядывали в 
салоны самолётов и разгля-
дывали кнопки на панели 
управления, залезали на тан-
ки и заходили в бункеры ог-
невых точек. Мне кажется, 
это один из самых лучших 
способов наглядно расска-
зать детям о войне. После 
долгой прогулки мы напра-
вились обратно в Минск, 
чтобы совершить там пеше-
ходную экскурсию. Самым 
интересным местом для ме-
ня оказался исторический 
центр (Троицкое предме-

стье).  Гуляя по дворам, я 
заинтересовалась архитекту-
рой Старовиленской улицы. 
Как нам объяснили, все дома 
раньше назывались не по 
номерам, а по цвету, в кото-
рый был выкрашен дом. Лег-
ко можно было представить, 
словно ты идёшь по дворам 
какого-то европейского го-
родка. Когда белорусские 
романтики любовались зака-
том, мы поспешили к автобу-
сам.  Единственным нашим 
занятием в поезде был сон, 
ведь в три часа ночи нам 
предстояла прогулка по ноч-
ному Бресту. Сначала мы 
приняли участие в церемо-
ниальных мероприятиях: 
митинге и параде. Но самое 
интересное—это реконструк-
ция нападения фашистов на 
Брестскую крепость. Она по-
лучилась довольно правдо-
подобной, но самыми реали-
стичными оказались взрывы. 
Они были настолько оглуши-
тельными, что у меня 
«подпрыгивали» волосы на 
голове, сердце содрогалось, а 
земля уходила из-под ног. 
Наступали заря, туман под-
нялся от земли, а поле смот-
ровой площадки, где прохо-
дила реконструкция, покры-
вал мрак пороховых разря-
дов.  Теперь каждый из нас, 
тех кто увидел это, знает, как 
зловеще выглядит война. 

Лично для меня это была 
первая поездка в Белорус-
сию, и очень хочется наде-
яться, что мне удастся побы-
вать в этих краях ещё не 
один раз.  

Валерия Полякова 

  нам не забыть 
«Поезд Памяти. Санкт-Петербург—Минск—

Брест». Так называлась патриотическая акция, 
в которой приняли участие учащиеся старших 
классов нашей школы, победители городского 
конкурса сочинений, посвящённых Великой 
Отечественной войне. Вместе с ветеранами и 
блокадниками они посетили Минск, Хатынь, 
стали участниками митинга в Бресте. 

Пецярбург-Мінск-Брэст 
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М не пришлось 
в к л ю ч и т ь 
юного архео-
лога, и я це-

лый день снимал ржавчину с 
рельса.  Через несколько ча-
сов работы нашёл то ли над-
пись, то ли клеймо на его  
боковине, там было написа-
но «р-10, б…т…ч», полнадпи-
си было стерто. Через не-
сколько дней я приехал в 
город и сразу же начал ис-
кать информацию в Интер-
нете. Узнал, что «р-10» озна-
чает такую  модель рельса, в 
котором в одном погонном 
метре содержится 10 кг ста-
ли. Но самой главной и инте-
ресной новостью, извлечён-
ной мной из Интернета ока-
залась та, что такие малень-
кие рельсы использовались в 
посёлке Саблино Ленинград-
ской области. Больше нигде 
таких рельсов не было  и 
принадлежали они Саблин-
ской узкоколейке.     

Наверное, некоторые лю-
ди не знают, что такое 
«узкоколейка». 

Узкоколейка—это желез-
ная дорога, у которой шири-
на колеи 750 мм. Одна из 
первых таких железных до-
рог была Саблинская трам-
вайная узкоколейка. В 30-х 
годах ХХ века здесь начали 
активно добывать песок для 
нового индустриального и 
жилого строительства в Ле-
нинграде и в области. А вооб-
ще-то, система конно-
железных дорог существова-
ла здесь с 1905 года, и между 
прочим ею пользовался 
В.И.Ленин, когда проживал 
в 1905-1906 годах у своей 
младшей сестры. Проезд на 
конке стоил недёшево и по-
этому использовать конку 
могли только богатые или 
хорошо обеспеченные люди. 
В то время, как  в Петербур-
ге-Петрограде уже ходили 
трамваи, в поселке Саблино 

только начали эксплуатиро-
ваться конки. Для жителей 
поселка это событие играло 
большую роль в их жизни, 
было очень удобно добирать-
ся от железнодорожной стан-
ции до своего участка, прав-
да работала она только в тёп-
лое время года. Некоторые 
интернет-источники пишут: 
«В те года также была трам-
вайная ветка между Попов-
кой и Саблино, а также  вет-
ка уходила на болото 
«Анастасьин рукав»,  где бы-
ло построено торфоперера-
батывающее предприятие, 
которое вскоре было закры-
то, потому что эффективнее 
было перевозить торф из 
села Шапки». Официально 
указывается, что Саблинская 
конка прекратила своё суще-
ствование в 1918 году, однако 
на финских картах 1921 года 
она указана как действую-
щая, а последнее, обслужи-
ваемое ею предприятие за-
крылось в 1924 году. Какие-
то факты из вышеуказанных 
правдивы, а какие-то требу-
ют дополнительных доказа-
тельств, одно можно сказать 
точно: узкоколейные трассы, 
так называемый пригород-
ный трамвай, работали в 
полную силу, возили грузы и 
пассажиров, обслуживали 
промышленные предпри-
ятия до самой войны. Реши-
лись даже продлить узкоко-
лейку до посёлка Северное 
Гертолово, но помешало на-
падение фашистской Герма-
нии на Советский Союз. 

Это ужасное и кровопро-
литное время было разруши-
тельным не только для лю-
дей, но и для Саблинской 
узкоколейки. Посёлок Саб-
лино почти полностью был 
уничтожен, так как был од-
ним из важнейших транс-
портных узлов, связывавших 
Ленинград с «большой зем-
лёй». От него осталось толь-

ко несколько зданий и малая 
часть трассы. Посёлок захва-
тили немецкие войска и ис-
пользовали его в качестве 
места отдыха и военно-
транспортной базы. В 1942 
году советские войска, ле-
нинградские ополченцы, 
начали операцию по проры-
ву блокады, в начале 1943 
го да  о ни  о с вобо ди ли 
«синявинский коридор» от 
фашистов, вышли к Ладож-
скому озеру, соединившись с 
войсками Волховского фрон-
та, а затем продолжили своё 
наступление и в сторону Тос-
но. Когда  наши  войска дош-
ли до посёлка Саблино, нача-
лась ожесточенная битва. В 
Интернете очень мало ин-
формации про освобождение 
Саблино, но есть свидетель-
ства очевидцев, я приведу в 
качестве примера строки из 
дневника неизвестного сол-
дата: «Мы поймали несколь-
ко немцев и переоделись в их 
форму, затем вошли на тер-
ритория посёлка. Немцы нас 
приняли за своих. Некото-
рые солдаты не знали немец-
кого, поэтому старались не 
вступать в диалоги. Мы шли 
к командному домику, в нём 
находились важные страте-
гические документы и карты 
операций немцев. После в 
дом внезапно    ворвалась 
группа людей с автоматами, 
все целились в нас. Наш от-
ряд мгновенно спрятался в 
укрытия, только потом ре-
шились открыть огонь по 
врагам, конечно же те, кто 
был на улице, услышали звук 
выстрелов, все подняли тре-
вогу… Наши солдаты вышли 
на улицу и увидели вагон с 
лошадью. Предприняли ре-
шение использовать конку в 
качестве транспорта, быстро 
забежали в вагон, в нём ни-
кого не было. Внезапно наш 
вагон накрыл шквал пуль! 
Лошадь испугалась и побе-

жала, вагон покатился за 
ней, мы не смогли понять 
почему вагон поехал, так как 
не могли высунуться в окна. 
Через минуту обстрел пре-
кратился, мы вышли, оказа-
лись в другой части посёлка, 
рядом была станция. На 
платформе никого не было, 
пошли снова к вагону конки, 
лошадь хромала, пришлось 
идти пешком, это конка спас-
ла нам жизнь!» Через два 
дня разведотряд вернулся в 
Ленинград с документами, 
которые очень помогли ле-
нинградцам при  освобожде-
нии города от голодного пле-
на. 27 января 1944 года бло-
када Ленинграда была про-
рвана, а уже 1 марта через 
Саблино пошли поезда в сто-
рону Москвы.  

На сегодняшний день от 
этой героической узкоколей-
ки ничего не осталось, кроме 
рельсов, которые в 1980-х 
годах были разобраны и сда-
ны на металлолом. Послед-
ний небольшой сохранив-
шейся отрезок пути находит-
ся на территории Саблинско-
го заказника. Вот такую ис-
торию поведал небольшой 
отрезок стального рельса, 
случайно найденный в под-
вале дачного домика. Как он 
оказался в подвале дома, 
никто не знает. Наверное, во 
время строительства дома 
применялись рельсы в каче-
стве дополнительной под-
держки фундамента.  

Даже не верится, что ко-
гда-то, 70 лет тому назад, по 
этому отрезку рельса, воз-
можно, ходила та конка, что 
спасла жизнь нашим развед-
чикам, а может быть он ещё 
старше, и помнит, как садил-
ся в вагон вождь мирового 
пролетариата В.И.Ленин? 

 
Константин Елисеев 

Саблинская конка 
Эта история началась этим летом, когда  я чистил свой дачный под-

вал. В нём оказалось очень много  интересных вещей, но самым при-
влекательным из всех был отрезок какого-то рельса! Мне как любите-
лю всего, что связано с железной дорогой, стало очень интересно уз-
нать, откуда он взялся? Где был произведён? И вообще, что этот рари-
тет делает у меня в дачном подвале?  
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Они были первыми 
 

П еред вами порт-
рет Алексея 
Д ми три еви ч а 
Бутовского. Он 

происходил из небогатой 
дворянской семьи помещика 
Полтавской губернии, учил-
ся в Петровском Полтавском 
кадетском корпусе, Констан-
тиновском артиллерийском 
училище, Николаевской ин-
женерной академии, служил 
в войсках, занимался педаго-
гической деятельностью. Вы 
спросите, почему мы расска-
зываем о нём? 

 В 1892 году, во время сво-
его пребывания во Франции, 
он знакомится с бароном 
Пьером де Кубертеном и 
поддерживает его в идее воз-
рождения Олимпийских 
Игр. По возвращении в Рос-
сию А.Д. Бутовский активно 
занимается пропагандой 
олимпийского движения. 

В 1894 году генерала Бу-
товского приглашают на Ме-
ждународный Атлетический 
конгресс в Париж, в ходе ко-
торого был создан Междуна-
родный Олимпийский коми-

тет (МОК), и он вошёл в спи-
сок первых 13 членов МОК. 
И 23 июня 1894 года на Меж-
дународном конгрессе в Па-
риже, когда оглашался пер-
вый состав МОК, четвёртой 
фамилией (после грека Бике-
ласа, своего соотечественни-
ка Калло и своей) Пьер де 
Кубертен назвал—«генерал 
Бутовский для России». 

В 1896 году Алексей Дмит-
риевич стал свидетелем Пер-
вых Олимпийских Игр, по 
возвращении с которых он 
издал книгу «Афины весной 
1896 года».  А уже в 1898 го-
ду, Бутовский информирует 
Кубертена о попытках созда-
ния Российского олимпий-
ского комитета. 

Среди его печатных тру-
дов, а их около 70, есть рабо-
ты по истории, гигиене, про-
блемам обучения музыке, 
пению, письму. Но главными 
для него всегда были вопро-
сы физического воспитания, 
о чём говорят названия его 
книг: «Наставления для про-
изводства гимнастических 
упражнений в гражданских 
у ч еб ных з а в ед ени я х », 
«Ручной труд и телесное раз-
витие», «Полевая гимнасти-
ка в государствах Западной 
Европы», «Записки по исто-
рии и методике телесных 
упражнений». Бутовский 
был сторонником идей рус-
ского педагога, основопо-
ложника научной системы 
физического образования П. 
Ф. Лесгафта, именем которо-
го назван теперь институт 
физической культуры в на-
шем городе. 

Россию в Международном 
Олимпийском комитете 
представляли граф Георгий 
Иванович Рибопьер, князь 
Сергей Константинович Бе-
лосельский-Белозерский, 
князь Семен Андреевич Тру-
бецкой,  князь Лев Владими-
рович Урусов, спортивный 

библиограф и журналист 
Георгий Александрович Дю-
перрон. 

В феврале-марте 1911 года 
представители 31 русского 
спортивного общества одоб-
рили устав Российского 
олимпийского комитета и 
представили его на утвер-
ждение правительству. Да-
той официального рождения 
РОК стало 17 мая 1912 года, 
когда устав комитета был 
утвержден Министром внут-
ренних дел России. Почет-
ным председателем комитета 
утвердили барона Ф. Е. Мей-
ендорфа, председателем стал 
Вячеслав Измаилович Срез-
невский, товарищами пред-
седателя, иначе говоря, за-
местителями—Алексей Лебе-
дев и граф Георгий Рибопь-
ер, ответственным секрета-
рем—Георгий Дюперрон, 
казначеем—Иван Бергман. 

Первый председатель РОК 
Вячеслав Измаилович Срез-
невский закончил историко-
филологический факультет 
Петербургского университе-
та, работал преподавателем 
греческого и русского язы-
ков. Параллельно с научно-
преподавательской деятель-

ностью он активно занимал-
ся спортом и увлекался фото-
графией. В 1901 году, в воз-
расте 52 лет он занял второе 
место в лыжных гонках на 
приз журнала «Спорт», про-
ходивших на Марсовом поле. 

Он стал одним из основа-
телей и руководителем фото-
графического отдела Русско-
го технического общества, а с 
1880 по 1884 годы. Срезнев-
ский выпускал журнал 
«Фотограф» и даже сам кон-
струировал специальные фо-
токамеры. Также он увлекал-
ся фигурным катанием. В 
1881 году ему удалось побе-
дить на состязаниях в пар-
ном фигурном катании, про-
водимых в Гельсингфорсе, а 
два года спустя он занимает 
место на судейской скамейке 
этих соревнований. 

Срезневский был основа-
телем и главой Петербург-
ского общества любителей 
бега на коньках в Юсуповом 
саду и поддерживал многих 
талантливых русских фигу-
ристов, регулярно занимав-
ших призовые места на меж-
дународных соревнованиях. 
Среди его подопечных побе-
дители и призёры различ-
ных международных турни-
ров: Лебедев, Паншин, Па-
нин-Коломенкин и Бюхтгер. 

На I Олимпийские игры в 
Афины в 1896 году группа 
российских спортсменов от-
была из Одессы на свой страх 
и риск. Из-за недостатка 
средств их путь закончился в 
Константинополе. И всё же 
одному спортсмену — Н. Рит-
теру—удалось добраться до 
столицы Греции. Он подал 
заявку на участие в соревно-
ваниях по борьбе и стрельбе. 
Затем, однако, от выступле-
ний отказался. 

 
По материалам сайтов 

Алиса Якушева 
 и Елизавета Ульченко 

Олимпийская история России 

Как всё начиналось 
Наверное, трудно найти человека, который не слышал бы об Олимпийских Играх и не знал 

бы имени Пьера де Кубертена. Но что мы знаем об истории олимпийского движения в России, 
о её первых олимпийских чемпионах? Пожалуй, ответ на этот вопрос смогут дать только едини-
цы, а как хотелось бы, чтобы имена героев помнили все. Вот почему мы открываем эту рубри-
ку. Конечно, мы не забудем вам рассказать и о летней Олимпиаде в Москве в 1980 году, и о 
предстоящей зимней Олимпиаде в Сочи в 2014, но начнём с 1892. 

В.И.Срезневский (1877-
1932)—первый председатель 
Российского Олимпийского 
комитета 

А.Д.Бутовский (1838-1917)—
первый представитель Рос-
сии в Международном Олим-
пийском комитете 
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Дефицит. Дефолт. Кризис? 

О 
дна из самых 
больших слож-
ностей в разре-
шение этой про-

блемы является единая ва-
люта, которая связывает ме-
жду разноуровневые по эко-
номическому развитию стра-
ны. 

«Дефицит бюджета Испа-
нии или Италии можно было 
бы сократить, повысив объё-
мы экспорта из этих стран за 
п р еделы Е в р оз о ны»,—
комментирует проблему эко-
номический советник Мар-
тин Фейлстайл. «При нали-
чии собственной валюты в 
стране они могли бы её ста-
билизировать. Политики, 
которые создавали еврозону 
не думали о будущих пробле-
м а х  в  э к о но м и к е » , —
продолжает  он. 

А всё это говорит о том, 
что как-то выходить из этого 
кризиса надо. Но как? Тут 
уже ранее немыслимая идея 
о вылете какой-то страны из 
Евросоюза, становится впол-
не реальной. Вы, наверное, 
спросите, кто же будет пер-
вым? По всей видимости, это 
Греция. Уже немало времени 
Греция находится под эконо-
мическим опекунством 
Франции и Германии, но и 

этих финансовых вливаний 
ей едва хватает на погашение 
ранее полученных кредитов 
и процентов по ним. При 
всём при том, Франции са-
мой несладко. Число безра-
ботных за последние 13 лет 
выросло в три с половиной 
раза с 1999 года сообщает 
агентство France-Press. Их 
число по итогам августа 2013 
года переросло 3 миллиона 
человек, большинство из 
которых составляют моло-
дые люди в возрасте до 30 
лет. Рано или поздно выйти 
из союза кому-то придётся, 
чтобы не утянуть на эконо-
мическое дно всех осталь-
ных, сама собой проблема 
таких масштабов не исчез-
нет. Разрешение этого кри-
зиса с лёгкой руки «тефло-
нового» канцлера, Ангелы 
Меркель, союзники возло-
жили на Германию, и теперь 
ей за свой счёт кормить всю 
Европу, чему активно проти-
вятся и простые граждане 
самой стабильной европей-
ской страны, и её политиче-
ские оппоненты. Протестное 
настроение, несмотря на ав-
торитетность Ангелы Мер-
кель даже среди её против-
ников, растёт, что приводит 
пока ещё только к локаль-
ным социальным конфлик-
там, но примерно всё так 
развивалось и до прихода к 
в л а с т и  н а ц и о н а л -
социалистической партии в 
30-х годах ХХ века.  

До боли надоевшее всем 
слово дефолт или техниче-
ский дефолт может в скором 
времени повториться в Аме-
рике. И это при том, что она 
считается наилучшей  эконо-
мической развитой страной в 
мире. Но о долгах никто не 
забывал, а национальный 
долг США астрономический 
и продолжает расти, не по-
могают справиться с ним и 
постоянно работающий де-
нежный станок. Количество 
вновь выпущенных в оборот 
средств моментально расхо-
дуется на бюджетные цели, 
чтобы сохранить средний 
уровень жизни среднего аме-
риканца.  

Прочитав сказанное выше, 
вам, возможно, интересна 
экономическая ситуация в 
России.  Я не могу утвер-
ждать  с полной уверенно-
стью, что Россию экономиче-
ский кризис не заденет,  так 
как экономический мир— 
вещь довольно изменчивая. 
Но судя по оценкам эконо-
мистов он пройдёт мимо нас, 
наше потребление и уровень 
жизни ещё значительно от-
стаёт от европейского уров-
ня, к тому же, сырьевая со-
ставляющая экономики пе-
ревешивает промышленную 
и технологическую, в кото-
рой преуспевают страны 
юго-восточной Азии, такие 
как Китай, Южная Корея, 
Япония и другие, вы их от-
лично знаете как производи-

телей дешёвой высоко техно-
логичной продукции, кото-
рую можно встретить на пол-
ках наших магазинов. То есть 
у нас есть своего рода моно-
польное влияние на некото-
рые из мировых финансовых 
потоков. 

А теперь подведём итоги. 
Вылет какой-либо страны из 
Евросоюза неизбежен. Раз-
решение экономических 
проблем в Европе одним го-
сударством непродуктивен и 
социально опасен для дан-
ной страны. Выпуск денеж-
ных средств, необеспеченных 
сырьевым или товарным ре-
сурсом бесперспективен, так 
как ведёт к техническому 
дефолту. Жизнь в кредит, 
как это делает Греция, чрева-
та увеличением выплат по 
процентам. Азиатский прин-
цип построения экономиче-
ского развития государства 
за счёт удешевления затрат 
на производство товарной 
продукции приводит к сни-
жению уровня жизни  про-
стых рабочих.  

Какой путь экономическо-
го развития выбрать России? 
Примкнуть к Европе и Аме-
рике, во что бы то ни стало, 
пытаясь удержать привыч-
ный для граждан этих стран 
высокий уровень жизни и 
потребления? Развивать эко-
номику страны так, как это 
делают в Азии, привлекая 
как можно больше финансо-
вых средств в свой регион за 
счёт дешёвой рабочей силы? 
Брать кредиты под развитие 
экономики и рост ВВП? Или 
остаться в «золотой» середи-
не, как сейчас? По всем зако-
нам физики, мы находимся в 
статическом состоянии, хотя 
и участвуем в динамическом 
процессе, и нам пока ещё 
неведомы периоды стагна-
ции, присущие экономике 
Запада, и быстрые экономи-
ческие взлёты, как на Восто-
ке. Но всё-таки чтобы сохра-
нить экономическое равно-
весие, надо уметь балансиро-
вать. 

 
Айнура Гасанова  

 Общая  не очень при-
ятная картина склады-
вается при  малейшем 
взгляде на финансово-
экономическую об-
ласть жизни человече-
ства. Пожалуй, глав-
ная проблема мировой 
экономики  на данный 
момент—это бесконеч-
ная череда кризисов и 
дефолтов, беспрестан-
но мучающая как раз-
витые, так и развиваю-
щиеся страны. Финан-
систы всего мира ищут 
выход из создавшего-
ся положения. 
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  До экзаменов далеко, но... 
Что волнует  

современную  
молодёжь 

 

Н а эту тему мож-
но рассуждать 
часами, прихо-
дя к абсолютно 

разным выводам. Современ-
ных детей волнует множест-
во разных вещей. У каждого 
в голове крутится что-то 
своё—тысяча вопросов, на 
которые нужно срочно отве-
тить. Каждую минуту прихо-
дится принимать разнооб-
разные решения, делать вы-
бор между двумя вещами. 
Беспокоят отношения с 
друзьями, частые ссоры, ведь 
в этом возрасте мы начинаем 
меняться, расти, и невольно 
раздражаемся даже по мело-
чам. А на всё это ещё и учеба 
наваливается! И именно об 
этом я хочу написать сего-
дня. 

Лично я очень сильно вол-
нуюсь из-за предстоящих 
экзаменов. Я боюсь всё зава-
лить, как, наверное, и поло-
вина моих сверстников. Я не 
знаю, что лучше сдавать, не 
знаю, кем хочу стать. И ка-
жется, времени у меня ещё 
много, но оно пролетает так 
незаметно, так быстро… Уже 
заканчивается сентябрь, 
прошёл целый месяц, а я и 
не заметила. Почти закончи-
лась первая учебная чет-
верть, а там и вторая, и тре-
тья…. А вот и экзамены. Что 
я делала весь год? Что про-
исходит? Какое сегодня чис-
ло? Где я?  

Мне, наверное, было бы 
легче, если бы я не была ле-
нивой. Я постоянно откла-
дываю всё на последний мо-
мент, отвлекаюсь на что-то и 
мне сложно сконцентриро-
ваться на чём-то одном. С 
учёбой всё точно так же. Я не 
могу спокойно сесть и сде-
лать домашнюю работу, мне 
приходится заставлять себя. 
Я знаю, что это необходимо, 
да и решать примеры или 
читать параграфы не такое 
уж и сложное занятие. Мне 
гораздо труднее переступить 

через себя, не отвлекаться.  
К тому же мне кажется, 

что я ничего не знаю и абсо-
лютно ничего не понимаю. Я 
уверена, что к этому выводу 
меня привели моя невнима-
тельность и рассеянность, и 
если я соберусь, всё будет в 
порядке. Но всё же мне ка-
жется, что я ни в чём не раз-
бираюсь. Но если я ни в чём 
не разбираюсь, так какой 
экзамен мне выбрать? К че-
му будет легче готовиться? 
Что мне ближе? 

Все эти вопросы не дают 
покоя не только мне, но и 
каждому второму школьнику 
моего возраста. Все это вам 
знакомо, не так ли? Конечно, 
любой захочет после школы 
пойти прогуляться с друзья-
ми или посмотреть фильм, 
просто лечь поспать, в конце 
концов. Уроки приходится 
делать ночью, из-за этого мы 
сильнее устаём и не высыпа-
емся. На следующий день в 
школе мы не можем сосредо-
точиться на новом материа-
ле, «отключаемся» и чувст-
вуем себя как зомби. Прихо-
дя после школы домой, мы 
заваливаемся спать, и всё 
опять повторяется сначала. 
Изо дня в день.  

И что же с этим делать? 
Только заставить свою лень 
уйти хотя бы на этот год. Мы 
сами творим свою судьбу, и 
ни один репетитор или учи-
тель не поможет нам, если 
мы сами не поймём, что нам 

нужно. Если мы сами себя не 
заставим, никто нас не заста-
вит. Только упорная и долгая 
работа приносит результат, и 
только мы сами в состоянии 
себя в этом убедить.  

 
Варвара Гот-Гарт 

 

Каждый сам за себя 
или образование  

сегодня 
 

В  последние годы 
российское обра-
зование просто 
утопает в разного 

рода нововведениях, эффек-
тивных и не очень. Да что 
там говорить, в основном не 
очень. Что только не было 
сделано в бесконечной гонке 
за давно опередившей нас 
Европой. Здесь вам и введе-
ние балльной рейтинговой 
системы, и нового европей-
ского стандарта обучения, и 
даже новые элементы сту-
денческого самоуправления. 

Забывают, только, что лю-
бые нововведения должны 
быть оправданы и к месту. 
Почему же сегодня меньше 
значения придают непосред-
ственному получению зна-
ний в стенах учреждения, 
побуждая тем самым к раз-
витию самообразования? 
Ведь никто лучше не научит, 
чем мастер своего дела и 
профессионал. А тут уже реб-
ром встает вопрос о препода-

вательском составе. Его эф-
фективности и компетентно-
сти. И мы покривим душой, 
если скажем, что такой про-
блемы нет. 

А может всё дело в том, 
что в наше время студенты 
просто учиться не умеют, 
или не знают, что хотят от 
жизни, не видят себя в буду-
щем? Ведь даже при высо-
ком уровне образования, 
главным  и самым сложным 
вопросом будет—для чего я 
учусь здесь? Зачем поступил 
именно в это учебное заведе-
ние? И если ответы на эти 
вопросы ну уж никак не пе-
рекликаются со словами 
«мечта», «желание», «це-
ли», то позвольте спросить, а 
будет ли от такого специали-
ста вообще толк, и стоит ли 
ему идти в нежеланную про-
фессию. Отсюда, помимо 
некачественного образова-
ния, выплывает и вторая 
острая проблема, проблема 
воспитания в молодом поко-
лении стремления и жела-
ния развиваться, найти и 
реализовать себя в жизни. 
Тратя лучшие годы своей 
жизни в стенах пусть и эф-
фективного вуза, это всё рав-
но будет не более чем пустая 
трата времени, а никак не 
приобретение или развитие 
новых возможностей. 

Пройдёт ещё какое-то вре-
мя и обучение вновь перей-
дёт на новый уровень. Оно 
уже сейчас становится всё 
более дистанционным и ин-
дивидуальным. Человек нач-
нёт самостоятельно изучать 
то, что ему нужно и сколько 
ему нужно. А это значит, что 
мы будем заниматься либо 
тем, что любим больше всего 
на свете, либо... ничем. 

Что в таком случае остает-
ся делать студентам? Брать 
штурвал в свои руки и впе-
рёд! Но саморазвиваться, 
самосовершенствоваться, 
искать себя в жизни, идти 
только вперёд, покоряя всё 
новые и новые вершины, к 
сожалению, готовы не все. 

 
Ирина Марамзина 
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Если бы я был... 

Ч то бы вы ответи-
ли, если бы вас 
спросили, что 
бы ты сделал 

если бы был директором 
школы? Трудно представить 
себе всерьёз подобную ситуа-
цию, а отвечать надо. Попро-
бую отшутиться. 

Я бы сделала так. Первым 
делом, я бы отменила  
школьную форму. Наверное, 
каждый бы из учащихся хо-
тел бы без всяких опасений 
ходить по школе и хвастаться 
или просто рассказывать и 
на себе показывать новые 
купленые вещи. 

И естественно, я бы в сво-
ей школе построила бы 
лифт. Очень трудно, когда 
спешишь или опаздываешь 
на урок, бежать по лестнице 
на третий-четвёртый этаж. В 
спешке можно позабыть о 
правилах безопасности и 
споткнуться. Но это ещё не 
всё! Ведь даже когда прохо-
дишь маршрут от первого до 
последнего этажа шагом, 
очень устаёшь и тяжело ды-
шишь. И как после такого 
«забега» учиться?  

Многие ученики и особен-
но те, кого называют «лен-
тяями», естественно, мечта-
ют о том, чтобы не было до-
машнего задания. Я, как ди-
ректор школы, отменила бы 
их, всё равно, либо не сдела-
ют, либо спишут. В столовой 
я бы разрешила продавать 
блюда из меню Макдональд-
са, тогда точно не будет про-
гульщиков.  

Прогуливаясь по коридо-
рам школы, мало кто заду-
мывался, что школьный зво-
нок звучит как-то надоедли-

во и заурядно. Я бы вместо 
него поставила бы быструю, 
бодрую музыку. Начинать 
урок под звонкую и весёлую 
музыку будет гораздо прият-
нее, а ещё приятнее заканчи-
вать его, и у всех будет от-
личное настроение.  

Ещё одна очень важная 
вещь, которую я хочу ввести! 
Думаю, что стоит убрать 
«тройки», «двойки» и 
«колы». И тогда любой уче-
ник с удовольствием будет 
тянуть руку вверх, а не пря-
таться под партой, когда учи-
тель произносит: 

—К доске пойдёт... 
В результате—хорошая 

успеваемость, дети на уроках 
активны, родители доволь-
ны. 

Пожалуй, ещё много чего 
сказал бы любой ученик о 
том, что бы он сделал, если 
бы стал директором. Но я 
считаю, что надо всему знать 
меру и на этом заканчиваю. 

 

Н у а если серьез-
но? Если серь-
ёзно, я бы пер-
вым делом, до-

бавила зарплату уборщицам. 
Просто я однажды задума-
лась, ведь это не та работа,  
от которой можно получить 
много радости. Благодаря 
уборщицам наша школа чис-
тая, ухоженная. Также  при-
бавила зарплату поварам. 
Благодаря аппетитной, вкус-
ной еде в нашей столовой мы 
сыты и довольны. Действи-
тельно, наши повара замеча-
тельно готовят, и мы должны 
быть им за это благодарны. Я 
бы сделала так, чтобы учени-
кам чаще выдавали допол-
нительное оборудование,  и 
современную технику для 
проведения уроков, тогда 
появится ещё больше воз-
можностей, чтобы учащиеся 
могли познавать мир. Я бы 
хотела, чтобы в школе поя-
вился свой календарь  значи-
мых дат и дел, тогда у детей 
будет больше возможностей 
как-то проявить себя. Напри-
мер, День живописи, когда 
все приносят свои рисунки и 
устраивается общешкольная 

выставка. День театра, День 
благодарности, День компле-
ментов... 

Но и на этом мои идеи не 
заканчиваются. Многие бы-
ли в городе для детей 
«Кидбург». Вот и я бы созда-
ла в школе целый этаж твор-
чества, где бы дети могли 
проявить свои таланты. И на 
новом пятом этаже их в каж-
дом кабинете могли бы  нау-
чить новой профессии. Каж-
дый мечтает кем-то стать 
когда  вырастет: репортером, 
дизайнером, художником, 
строителем… И тогда у каж-
дого будет возможность по-
пробовать себя в любой про-
фессии в одном из кабинетов 
этого этажа.  

А теперь давайте перейдём  
к более важному и любимо-
му «делу». Я имею в виду 
отдых. Вот дети начальных 
классов частенько остаются 
на продлёнку, где занимают-
ся, гуляют, играют, общают-
ся. И старшие школьники 
сразу после уроков не спешат 
домой, сидят в гардеробе или 
в холле первого этажа, разго-
варивают, что-то обсуждают. 
Я бы сделала зону отдыха, 
где каждый может и потру-
диться, сделать домашнюю 
работу (написать реферат, 
подготовить презентацию) и 
отдохнуть (к примеру, в зоне 
отдыха можно установить 
оборудование для просмотра 
фильмов или устроить игро-
вую с теннисными и биль-
ярдными столами или даже 
массажное кресло поста-
вить). Каждый школьник 
будет этому рад. 

Надо подумать и о внеш-
ней красоте. Школа наша 
прекрасна, огромна, красива. 
Но и этого может быть не-
достаточно. Выйдя на улицу, 
я бы разбила огромный, рос-
кошный сад вокруг здания. 
Мальчики после уроков лю-
бят погулять и поиграть  в 
футбол на стадионе, а луч-
шие друзья и подруги могли 
бы прогуляться  в саду, где 
есть и скамейки, и беседки, и 
игровые площадки. Я бы у 
каждого ученика попросила 
бы принести весной на суб-

ботник свой цветок или са-
женец дерева и посадить их  
возле школы. Вскоре может 
вырасти прекрасный сад. 

Я обожаю походы и вечер-
ние огоньки при свечах в 
лагерях, и почему бы хотя бы 
изредка не собираться всем 
вместе в школе в позднее 
время в школе? Сидя у за-
жжённой свечи, каждый бу-
дет рассказывать о себе, от-
вечать на вопросы других, и 
тогда мы сможем чуть лучше 
узнать друг друга. Ведь не 
секрет, что проходя по шко-
ле, смотрим на проходящих 
мимо ребят и не можем ска-
зать, кто есть кто.  Такая тра-
диция помогла бы сдружить-
ся учащимся из разных клас-
сов, сделать нас ближе друг 
другу. 

На этом я хочу закончить 
свой рассказ. Придумайте 
сами свои дела и идеи, чтобы 
сделать нашу жизнь насы-
щенней и интересней, рас-
скажите о них своим друзь-
ям, возможно, они поддер-
жат вас, и ваши мечты во-
плотятся в жизнь.  

Валерия Демчук 
 

Е сли бы я была 
директором шко-
лы, то я первым 
делом отменила 

бы уроки по субботам детям 
начальной школы. Они ещё 
такие маленькие, и так уста-
ют к концу учебной недели! 
Затем я бы организовала как 
можно больше кружков, ко-
торые дети могли бы посе-
щать после уроков. Ведь 
большинство из них ничем 
не заняты после школы, а 
другим приходится очень 
далеко ездить. Мне кажется, 
что надо проводить больше 
различных конкурсов и вы-
ставок, чтобы каждый мог 
проявить свои таланты, и 
школа от этого будет выгля-
деть гораздо симпатичнее. 
Интересно было бы, если 
старшеклассники готовили 
праздники и концерты для 
малышей. Они бы так обра-
довались, и, возможно, стали 
бы лучше учиться. 

Антонина Конаныхина 

Какой солдат не 
мечтает стать генера-
лом, а какой ученик—
директором школы? 
Сегодня у нас есть 
возможность окунуть-
ся в мир детских фан-
тазий и найти в них 
зерно разумного. 



Наше интервью 

“Импульс!”, №64, 30 сентября 2013 года 

З дравствуйте, ре-
бята, меня зовут 
Лера Демчук, я 
работаю в школь-

ной газете «Импульс», и 
сегодня я пришла к вам, 
чтобы по традиции взять 
интервью  для первого но-
мера газеты этого учебного 
года у вас, самых младших 
учащихся школы. Вы уже 
стали настоящими учени-
ками, каждый день у вас 
проходит три-четыре уро-
ка, какой из них вам нра-
вится больше всего? 
Даша Вихрова: Мой самый 
любимый предмет—труд. 
Мне нравится делать подел-
ки своими руками. 
Максим Тооминг: А мне 
больше всего понравился 
урок физкультуры, я люблю 
заниматься спортом. 
Кирилл Главатских: А я 
люблю математику, потому 
что там надо считать и при-

бавлять, мне нравятся циф-
ры. 
Валера Донец: А мне нра-
вится окружающий мир, там 
можно узнать много интерес-
ного. 
Лера: Если бы вам предло-
жили стать учителем, ка-
кой урок вы бы преподава-
ли? 
Дети: Математику. Труд. 
Окружающий мир. Обучение 
грамоте. Рисование. Физ-
культуру. 
Лера: А кем бы вы хотели 
стать, когда вырастите? 
Максим Тооминг: Я хотел 
бы сниматься в кино или 
работать в театре. 
Тая Петрова: Я хочу стать 
ветеринаром. 
Оля Леонтьева: А я хочу 
работать зубным врачом. 
Даша Вихрова: Я хочу 
стать великим художником. 
Никита Цой: А я—
лётчиком. 

Лера: Школа—это не толь-
ко уроки, я знаю, что все вы 
любите переменки, а чем вы 
на них занимаетесь? 
Дети: Играем в догонялки. 
Играем в прятки. Рисуем на 
доске. Отдыхаем. Едим в сто-
ловой. Разговариваем с 
друзьями. 
Лера: Чему вы хотите нау-
читься в школе? 
Дети: Красиво писать. Стать 
отличником. Всегда полу-
чать «пятёрки» по пению. 
Выучить английский язык. 
Хорошо читать. Быть умным. 
Лера: Если бы вы были ди-
ректором школы, то чтобы 
вы сделали? 
Даша Вихрова: Я бы каж-
дый месяц награждала уче-
ников, чтобы они всегда по-
лучали хорошие оценки. 
Настя Удальцова: Если бы 
я была директором школы, я 
бы приходила бы к детям в 
классы, посмотреть как они 

занимаются. 
Лера: А  какой дополни-
тельный урок вы хотели бы 
ввести в школе? 
Даша Вихрова: Я бы ввела 
театральный урок, чтобы 
разыгрывать спектакли. 
Злата Игнатенкова: Я бы 
хотела, чтобы в школе был 
урок скалолазания. 
Дима Шарин: А я бы ввёл 
уроки акробатики. 
Сима Осипчук: Уроки, где 
можно изучать разные искус-
ства. 
Лера: Это очень интерес-
ные предложения. Однако, 
вы слышали, прозвенел зво-
нок на урок, и значит нам 
пора расставаться и при-
ступать к занятиям. Я хо-
чу вам пожелать успехов в 
учёбе, хороших школьных 
друзей, интересных дел и 
чтобы все ваши мечты сбы-
лись. 

Валерия Демчук 

 Слово первоклашкам 
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Перед вами мальчишки и девчонки 1 А класса и их классный руководитель Нина Андреевна Шулако-
ва. Ещё вчера они играли с куклами и машинками в детском саду, а теперь носят гордое звание 
«ученик школы». Пройдёт совсем немного времени и сегодняшние «малыши», как мы их в шутку назы-
ваем, станут совсем взрослыми, будут готовиться к выпускным экзаменам в школе и вступительным в 
высшие учебные заведения, и, возможно, с улыбкой будут вспоминать незатейливое интервью, кото-
рое они дали корреспонденту школьной газеты в свои  первые школьные дни. 
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Бой со школьной формой проигран, однако никто не отменял такое понятие как «школьная мода». 
Ведущие дизайнеры одежды России уже работают над новой коллекцией для учащихся образователь-
ных учреждений. Будем ждать их идей, или поищем свои собственные? 

Как бы не так! 

П ривет! Меня зовут Дина. 
В этом учебном году всех 
нас ждал неприятный 
сюрприз—обязательная 

школьная форма. Для многих школь-
ников  она стала главной проблемой. 
То нельзя, это тоже нельзя. И что же 
делать?  

Я считаю, что во всём надо искать 
позитив. Я понимаю, что плюсов очень 
мало, но даже в ношении школьной 
формы есть свои преимущества. На-
пример, не надо утром ломать голову 
что надеть, не жалко ставить кляксы и 
пятна. Но и минусов достаточно. Неу-
жели они хотят, чтобы мы развивали 
индивидуальные особенности своей 
личность, одеваясь так же, как и ос-
тальные двадцать с лишним человек в 
классе?   

Но мы так просто не сдадимся! Да 
здравствуют аксессуары! Я предлагаю 
заняться декорированием строгого 
школьного костюма. Буква закона бу-
дет соблюдена, вот она форма, но её 
детали отделки—это наша «вотчина»! 
Допустим, что вы хотите произвести 
хорошее впечатление, а с нынешней  
формой это не удаётся? Тогда возьми 
свой пиджак или блузку и пришей в 
место заурядных типовых пуговиц но-
вые. Пусть они все будут разного цвета 
и размера. А ещё можно сделать пуго-
вицы собственного дизайна, с этим 
справятся даже мальчишки. Просто 
добавь немного фантазии в серые буд-
ни. Самое главное, что бы это выгляде-
ло стильно, а не вызывающе. 

 Ещё один из классических аксессуа-
ров, способных изменить непрезента-

бельный костюм,—это галстук или 
шейный платок. Девчонкам не стоит 
бояться галстуков, а мальчишкам—
платков. Но! Они не должны быть 
слишком длинными! Иначе, это будет 
дешёвый кич. В бой со стандартами 
могут вступить и цвет, и ширина, и ри-
сунок, и даже форма узла. 

А как насчёт знаменитых гольфов, 
правда, это предложение для девочек. 
В Японии и Англии они один из атри-
бутов школьной формы. Какие гольфы 
только не бывают: в горизонтальную и 
вертикальную полоску, в клетку, в го-
рошек..., укороченные и удлинённые, с 
оборками, кружевами, вышивкой, бан-
тами, подвесками…  

Воевать так воевать! Сменная обувь 
и причёска тоже могут быть стильны-
ми, даже если они и отвечают всем тре-
бованиям. Наконец, школьная сумка! 
Вот где простор для творчества! 

Как вы будете выглядеть, решать, 
конечно, вам, но не стоит забывать о 
том, как вас будут воспринимать окру-
жающие. «Встречают по одёжке, про-
вожают по уму».   

И ещё, бывают такие события в на-
шей школьной жизни, когда, действи-
тельно, всем надо быть как один. Я веду 
речь о торжественных линейках, серь-
ёзных мероприятиях, выступлениях на 
концертах, конференциях, семинарах, 
открытых уроках.  В таких случаях еди-
ная парадная форма выглядит очень 
уместно и стильно. 

Удачных вам экспериментов! С вами 
была я, ведущая рубрики «School Fash-
ion Style» 

Dina Le’ Murr 



ИМПУЛЬС!ИМПУЛЬС!  
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В  нашей повседневной жизни большинство людей 
очень часто совершают необдуманные поступки, 
говорят неприятные слова друг другу, делают всё 
для себя и ничего для окружающих. На мой 

взгляд, это является главной проблемой современного об-
щества. Все думают только о себе, почти никого не волнует 
чужое горе, чужие проблемы, чужое самочувствие. Но я с 
уверенностью могу сказать, что добрые люди, готовые по-
мочь незнакомцу, всё-таки ещё существуют.  

Расскажу случай, который произошёл со мной совсем 
недавно. Я ехала в метро, чтобы встретиться со своей подру-
гой, никак не ожидая, что что-то может случиться, ведь хо-
рошее настроение не покидало меня с утра. В вагоне было 
очень душно, всё-таки час пик, все стремятся побыстрее 
попасть домой после рабочего дня. Когда мне оставалось 
проехать только две остановки до своей станции, у меня 
очень резко закружилась голова, потемнело в глазах, я поч-
ти оглохла, ничего не видел и не слышала. В тот момент я 
думала только об одном: «Только бы не упасть в обморок 
прямо здесь». У меня началась паника, я не знала как мне 
поступить, потому что не могла даже пошевелиться в толпе 
пассажиров, я не видела ничего, просто темнота, я даже не 
представляла, как смогу выбраться отсюда, и сказать-то тол-
ком никому ничего не могла.  

И вдруг я услышала голос молодой женщины, она сказа-
ла, что видит, как мне плохо и предложила мне сесть, а по-
том помогла выйти из вагона и постояла со мной пока мне 
не стало лучше.  К чему я всё-таки рассказала эту историю?  
Я даже не представляю, что бы со мной случилось, если  не 
эта женщина, я ей очень благодарна и готова благодарить 
её снова и снова.  

К сожалению в полностью наполненном людьми вагоне, 
нашёлся только один человек, который готов был помочь 
абсолютно незнакомой девушке. Я предлагаю каждому за-
думаться о том, как вы поступили в данной ситуации, а по-
том спросить себя, чтобы вы чувствовали на моём месте, 
когда не от кого ждать помощи.  

Мне кажется к этой истории очень подходит высказыва-
ние Конфуция: «Чего не пожелаешь себе, того не де-
лай другим». Эта фраза, может стать для нас, современ-
ных людей, Золотым Правилом Морали. Дорогие дру-
зья, относитесь к другим людям так, как хотели, чтобы от-
носились к вам. 

 
Патимат Абдулмеджидова 

Всем привет! 

Олимпийский огонь 

Этот день, 27 октября 2013 года, с нетерпением ждала вся наша школа. Ещё бы! 
Ведь мы не только станем свидетелями уникального события—Эстафеты Олимпийского огня,  у нас есть свой факе-
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Э 
стафета Олимпий-
ского огня при-
шла в Санкт-
Петербург! Этого 

дня с нетерпением ждали в 
нашей школе, и не только 
потому, что мы станем сви-
детелями уникального исто-
рического события, а ещё и 
потому, что среди 221 факе-
лоносцев, которые понесут 
огненный символ спорта, 
дружбы и мира по улицам 
города, есть наш товарищ. 
Анастасия Евстифеева, уче-
ница 10А класса школы №13, 
стала участником 57 этапа 
эстафеты Олимпийского ог-
ня в Санкт-Петербурге! 

Рано утром 27 октября, 
несмотря  на проливной 
дождь, ребята из старших 
классов стали собираться у 
метро «Улица Дыбенко», 
чтобы всем вместе добраться 
до Московского проспекта и 
стать участниками акции. 
Непогода не смогла испор-
тить настроение ни взрос-
лым, ни детям.  Вместе с на-
ми на встречу Олимпийского 

огня отправились ребята из 
соседних школ, а также сот-
ни, тысячи петербуржцев. 

Все с нетерпением ждали 
появление факелоносцев. 
Ведь рядом с нами располо-
жились съёмочные группы 
различных телеканалов го-
рода и огромное количество 
фоторепортёров, и, судя по 
всему, около места нашего 
расположения должна была 
состояться церемония пере-
дачи Олимпийского огня, 
что ещё более подогревало 
наш интерес, и мы были го-
товы терпеть промокшие 
ноги, бороться с желанием 
спрятаться от дождя в бли-
жайшем кафе, лишь бы не 
упустить это мгновение. На 
часах 12.15, и наше терпение 
вознаграждено! Прямо перед 
нами пламя с одного факела 
переходит на другой, факе-
лоносцы приветствуют всех, 
и Олимпийский огонь про-
должает свой путь по Петер-
бургу. Жаль, что чудо дли-
лось так недолго! 

Валерия Полякова 

Олимпийское чудо! 

 

 в Петербурге! 

На встречу Олимпийского огня отправились представители старших классов школы вместе со своими учителя-
ми. Ни долгое ожидание, ни пасмурная дождливая погода не смогли испортить настроение участникам акции. 
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З дравствуйте, меня зовут 
Вероника Лупейките, я кор-
респондент школьной газе-
ты «Импульс», и сегодня я 

хочу вас познакомить с человеком, 
которому улыбнулась олимпийская 
удача. Итак, разрешите предста-
вить—Анастасия Евстифеева, учени-
ца 10А класса 13-й школы. 
Вероника Лупейките: Настя, вы 
считаете себя спортивным челове-
ком? 
Анастасия Евстифеева: Конечно, я 
считаю себя спортивным человеком. Я 
занимаюсь большим теннисом уже 
больше десяти лет. Это мой самый лю-
бимый спорт. А зимой я катаюсь на 
коньках, горных лыжах. Вместе с роди-
телями выезжаю на горнолыжные ку-
рорты  не только у нас в стране, но и за 
рубежом. Про большой теннис никогда 
не забываем, всегда стараемся найти 
гостиницу с кортами, где я могла бы 
продолжать свои спортивные трени-
ровки. Без спорта и отдых—не отдых. Я 
считаю, что не только я спортивный 
человек, а вся моя семья спортивная. 
Вероника:  Откуда такая тяга к 
спорту? 
Анастасия: У меня действительно 
спортивная семья в самом прямом 
смысле этого слова.  Моя бабушка—
мастер спорта по спортивной гимна-
стике, моя тётя—мастер спорта по лыж-
ному спорту, мама и папа не профес-
сионалы, но с детства занимаются 
большим теннисом. Папа увлекается 

горными лыжами и меня привлёк к 
этому виду спорта. В нашей семье заня-
тия спортом—это традиция. 
Вероника: Думали ли вы когда-
нибудь стать участником Олимпий-
ских игр? 
Анастасия: В своих мечтах я пред-
ставляла себя участником Олимпий-
ского теннисного турнира. Но не каж-
дая наша мечта может сбыться. Я пони-
маю, что мне ещё далеко до тех резуль-
татов, которые показывают лучшие 
теннисисты мира.  
Вероника: И всё-таки вы имеете 
непосредственное отношение к этому 
празднику спорта, вы стали факело-
носцем эстафеты Олимпийского огня 
в Санкт-Петербурге. Как это про-
изошло? 
Анастасия: Это был мой день рожде-
ния. Мы праздновали, собралась вме-
сте вся наша семья: родители, близкие 
родственники, друзья. В это время по 
телевизору показали рекламу о том, 
что выбирают факелоносцев для Олим-
пиады 2014 года в Сочи. Папа говорит: 
«Настя, попробуй! Мы ничего не поте-
ряем!» Я ему в ответ: «Папа, это невоз-
можно! Я никогда ничего не выигрыва-
ла, почему ты думаешь, что в этот раз 
всё получится?» Но он и все наши гос-
ти продолжали настаивать, так что мне 
не оставалось ничего делать, как выйти 
на указанный сайт оставить заявку и 
заполнить анкету. А потом за меня го-
лосовали все мои близкие и друзья, они 
делали это каждый день. И вот одним 

летним днём, когда я была на канику-
лах, рано утром мне позвонили и сказа-
ли, что я одна из победителей конкурса 
и понесу олимпийский огонь. Я была 
вне себя от счастья и очень благодарна 
своим родным и близким за их настой-
чивость. Без них ничего бы не было! 
Вероника: Как готовят факелонос-
цев? Что организаторы оставят на 
память об участии в эстафете Олим-
пийского огня? 
Анастасия: Нас предупредили о том, 
что мы должны принять участие в ре-
петиции, где покажут как правильно 
держать олимпийский факел, как пере-
давать огонь, дадут возможность про-
бежать с факелом дистанцию. Каждый 
факелоносец на пять получает ком-
плект олимпийской формы и, возмож-
но, сам факел.  
Вероника: Настя, а вы уже знаете, 
какой этап эстафеты побежите? 
Анастасия: Да, это будет 57-й этап. Он 
будет проходить от дома №20 до дома 
№24 по Московскому проспекту. 
Вероника: Кто придёт за вас побо-
леть? 
Анастасия: Конечно, вся моя семья, 
друзья и мои одноклассники. Они уже 
готовятся к этому дню. 
Вероника: Чтобы вы сказали тем, 
кто сомневается принимать участие 
в конкурсах или нет? 
Анастасия: Надо верить в себя и в 
чудеса. Они иногда происходят! 

Вероника Лупейките 

Как стать факелоносцем 
«Как стать факелоносцем Олимпийского огня?» Такой вопрос, наверное, прозвучал в каж-

дом интервью, которые Анастасия Евстифеева давала представителям различных средств мас-
совой информации после своего участия в эстафете, но первой ответ на него получила наш 
корреспондент Вероника Лупейките.  
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С любовью к Вам! 

З 
наете, бывают 
такие события в 
жизни, которые 
спустя десятиле-

тия стираются из памяти 
людей, и становятся достоя-
нием различных архивов. А 
есть те, значение которых не 
только не уменьшаются со 
временем, а напротив, с каж-
дым новым десятилетием 
они приобретают особую 
значимость. И к этим собы-
тиям относиться, победа на-
шего народа в Великой Оте-
чественной войне. 

Это невероятная честь 
жить в Петербурге, быть гра-
жданином этой страны, 
знать и пока ещё  видеть на 
улицах тех людей, благодаря 

которым мы живём!!! 
Я даже представить себе 

не могу сколько пережили 
эти люди, сколько они поте-
ряли, и сколько ужасного 
они видели. Когда мне рас-
сказывают, или я читаю  ис-
тории тех лет, я не могу 
сдержать слёз, от сопережи-
вания. Мой дедушка расска-
зывал истории, своего отца,  
которого взяли в плен во 
время войны. Пленных не 
кормили, не давали воды, 
над ними издевались, мно-
гих расстреляли, любые спо-
собы побега заканчивались 
смертью. Их заставляли 
смотреть как умирают дру-
гие, это страшно! Каждый 
раз когда он садился расска-

зывать эту историю у него, 
такого большого и сильного, 
текли слёзы, я была малень-
кая и не понимала, почему 
же он плачет, сейчас—
поняла. 

Я не могу понять некото-
рых людей, в основном из 
числа таких же молодых, как 
и я, как можно так  не ува-
жительно относиться к на-
шим старикам.  К людям, 
которые отдавали свою 
жизнь, молодость, здоровье 
ради того, чтобы мы были 
счастливы. К тем, кто пере-
жил все тяготы военного 
времени и восстановления 
разрушенного войной хозяй-
ства, потерял родных и 
близких во время войны. Всё 

это ради того, чтобы жили 
мы! Почему нельзя прояв-
лять уважения к ним?  

Кто-то не знает как это 
сделать, с чего начать?  А 
начать можно с малого: про-
сто перевести пожилого че-
ловека через дорогу, просто 
уступить ему место в общест-
венном транспорте, просто 
выслушать, просто порадо-
вать добрым словом, любя-
щим взглядом—это то самое 
малое, что от нас потребует-
ся. Ведь это не сложно!  

Меня радует то, что боль-
шая часть молодёжи так и 
делает, но... так должен по-
ступать каждый! 

                        
Екатерина Забирова 

1 октября в актовом зале школы по традиции проходит концерт, посвящённый Международ-
ному дню пожилого человека. В этом году мы назвали его «С любовью к Вам!», потому что 
главные его зрители наши бабушки и дедушки. В их честь звучали стихи, песни и, конечно, 
слова благодарности и признания в любви! 

В подготовке и проведении концерта для бабушек и дедушек приняли участие свыше 120 учащихся нашей школы. 
Особенно запомнился сладкий подарок от девочек 7А класса—они угощали всех праздничным печеньем, которое приго-
товили своими руками на уроке вместе с учителем технологии  Еленой Владимировной Шатковской. 
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Дарья Вернова: Станислав Олего-
вич, когда вы решили для себя, что 
станете  преподавателем? 
Станислав Олегович Мазяркин: 
Это было когда я окончил университет. 
Я пошёл в центр занятости, спросить 
есть ли у них места для преподавате-
лей, мне дали направление и с первого 
раза приняли на работу. 
Карина Тимофеева: Как вы учились 
в школе?  
Станислав Олегович: По-разному. В 
школе  я даже и не думал, что стану 
преподавателем именно французского 
языка. В школе меня интересовала ис-
тория, поэтому я пошёл на историче-
ский факультет.  
Даша: Что вам нравится, а что не 
нравится в вашей работе? 
Станислав Олегович: Я люблю об-
щение с детьми, особенно с теми кому 
мой предмет нравится, как и мне. Не 
нравится бюрократическая сторона, не 
люблю заполнять журналы и делать 
бумажную работу. 
Карина: Как вы считаете, какие ка-

чества нужны современному учите-
лю?  
Станислав Олегович: Терпение и 
адекватность! 
Карина: Нам известно, что какое-то 
время вы жили во Франции. Чем куль-
тура Франции отличается от куль-
туры России?  
Станислав Олегович: Там все абсо-
лютно по-другому. Эта страна, она для 
людей определенного воспитания и 
образования.  
Даша: Нравится ли вам работать в 
нашей школе?  
Станислав Олегович: Конечно. Это 
очень интересная школа, в том плане, 
что дети—замечательные, с дисципли-
ной проблем нет. Я  был очень поражен 
как интеллигентно руководство, осо-
бенно директор и завуч по иностранно-
му языку. Эта школа мне очень понра-
вилась. Я удивлён, что такие школы до 
сих пор существуют!  

Дарья Вернова 
Карина Тимофеева 

КВН. Школьная лига 
Этот День учителя запомнится всем и надолго, а всё потому, что вместо привычного празд-

ничного концерта нас ждала КВН-битва между командами учителей и учеников. Подробности 
вы можете узнать из материала Дианы Николаевой, а Дарья Вернова и Карина Тимофеева взя-
ли для вас интервью у одного из участников. 

П р а з д н и ч н о е 
юмори стич е-
ское шоу от-
крыли юные 

танцоры из 5А класса, кото-
рые исполнили для собрав-
шихся попурри из бальных 
танцев, и ведущие, Елена 
Михайловна Степаненко и 
Иван Скоморохов,  пригласи-
ли на сцену команду учени-
ков «Виктория» и команду 
учителей «Бантики-фан-
тики». После конкурса-
представления всем стало 
ясно, что битва будет жар-
кой. Разминка, ещё раз убе-
дила зрителей в том, что обе 
команды не лыком шиты. В 
этом конкурсе надо было 
закончить фразы. Я думаю 
шутки о том, что «в элит-
ных школах с нового 
учебного года вводится… 
глянцевый журнал» или 
«первого сентября на ли-
нейке по цвету загара 
можно понять... кто по-
ступит в ВУЗ, а кто нет» 
запомнится всем надолго. В 

итоге жюри,  отдало победу в 
первых двух конкурсах ко-
манде «Бантики-фантики». 
К слову, я отметила очень 
интересную систему оцени-
вания, с помощью забавных 
картинок: самый высокий 
балл был в виде кота-
супермена, средний пред-
ставляла белка из «Леднико-
вого периода», а низший—
улитка-боец. 

Самым непредсказуемым 
стал конкурс «Красный 
ящик». Задавая вопросы, на 
которые можно было полу-
чить ответы «ДА» или 
«НЕТ», надо было угадать, 
что ведущие спрятали в нём. 
Версий было две: «школьная 
печать»—у «Виктории» и 
«колокольчик»—у учителей. 
Право проверки содержимо-
го ящика выпало Надежде 
Васильевне Любавской. Надо 
было видеть её изумление, 
когда первым вытащенным 
предметом оказался «пушис-
тый сюрприз» от ведущих—
маленький хомячок.   А пра-

вильный ответ—«печать», 
появился на свет только по-
сле этого. 

Больше всего мне понра-
вился конкурс—Домашнее 
Задание. Зрители и участни-
ки смеялись от души и до 
слёз, наверное, потому что в 
нашей школе талантливы все 
и во всём, в том числе, и в 
актерском мастерстве. Мы 
увидели педсовет глазами 
учеников, и школу-мечты 
учителей «Тет-а-тет». Меня 
очень порадовало хорошо 
приготовленное домашнее 
задание (теперь я понимаю 
учителей!). Команда учени-
ков набрала здесь больше 
баллов, их фильм «Spy-
school 13» был вне конкурен-
ции. 

Следующее задание было 
на эрудицию. Отвечать на 
каверзные вопросы, кое-где 
пришлось даже болельщи-
кам. Меня развеселил ответ 
мальчика из зала. На вопрос: 
«Почему у Костромы 
можно переплыть Волгу, 

а у Вологды нельзя?». Он 
сказал: «Наверное, пото-
му что в Волге есть пира-
ньи». 

Конкурсов было ещё мно-
го, вперёд вырывалась то 
одна команда, то другая. В 
итоге с небольшим отрывом, 
в два-три очка, победила ко-
манда учителей «Бантики-
фантики». Но мне кажется, 
что я выражу мнение всех 
зрителей и участников игры 
КВН,  оценки в этом меро-
приятии были совершенно 
неважны, ибо в такой заме-
чательный день мы от души 
повеселились, посмотрели на 
творчество учеников, и учи-
телей нашей любимой 13-й  
школы. 

 После такого праздника у 
всех осталось прекрасное 
настроение на весь день. Да 
что тут говорить! На все вы-
ходные! На все дни до конца 
1-й четверти! Спасибо Вам за 
прекрасно проведённое вре-
мя! 

Диана Николаева 

Станислав Олегович Мазяр-
кин, учитель французкого язы-
ка, участник команды КВН 
«Бантики-фантики». 
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Над фоторепортажем работали Валерия Полякова и Вероника Лупейките 
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Ура! Ура! Ура! 
С 

тать участником 
финальных игр 
«Папа, мама, я—
спортивная се-

мья» первого сезона—об 
этом мечтала каждая из 64 
семей из 16 районов Санкт-
Петербурга, вышедших на 
старт в конце 2012 года. И 
вот час «Х» настал! 6 октяб-
ря за звание самой спортив-
ной семьи города боролись 
восемь команд: от Примор-
ского района—Тихоновы, от 
Калининского—Митькины, 
от Центрального—Поповы, 
о т  П р и м о р с к о г о —
Давыденко, от Петроградско-
го—Депутат и от Невского—
Емельяновы, Перминовы и 
Лемницкие. 

Жаркое соперничество 
разгорелось с первых минут 
старта. Зрители на трибунах 
отбили все ладоши и охрип-
ли, поддерживая свои ко-
манды, ведь в этот день ре-
шалась судьба главного куб-
ка соревнований. Наверное, 
если бы было разрешено 
проводить замену игрока, то 
от желающих не было  отбоя. 
Накала страстей не выдер-
живало даже спортивное 
оборудование, у вертокатов, 
тележка на роликах, в кото-
рую нужно сесть так, чтобы 
ноги не касались пола, и раз-
гонять её лишь с помощью 
быстрых поворотов руля вле-
во и вправо, на ходу отвали-
вались колёса. К чести орга-
низаторов они моментально 

решали подобные ситуации, 
так чтобы «авария» не отра-
зилась на результатах эста-
феты. 

Самым сложным оказался 
этап для мам. Сперва в ог-
ромном надувном колесе они 
должны были преодолеть 
три препятствия, лежащих у 
них на пути, затем удержи-
вая лёгкий пластиковый мя-
чик, размером чуть больше 
сжатой в кулак руки, на струе 
воздуха, выходящей из кону-
сов-«сталагмитов», донести 
его до корзины, не уронив на 
пол. Но и этого организато-
рам показалось мало—вместе 
с младшими участниками 
семейной команды мам 
предстояло собрать гигант-
ский кубик-головоломку, 
состоящий из семи деталей 
разного цвета и формы. Бо-
лельщики не могли оставать-
ся в стороне, кричали с три-
бун подсказки: «Вниз—
серый, зелёный синий, в 
средний ряд—красный, голу-
бой, а между ними оранже-
вый. Жёлтый—самый по-
следний!» Но даже это не 
всегда помогало участникам. 
В таких соревнованиях как 
«Папа, мама, я—спортивная 
семья» судьбу победителя 
порой решает не только от-
личная физическая форма. 

Украшением финала стала 
битва пап-«сумоистов». Ока-
зывается, даже в таких смеш-
ных неповоротливых костю-
мах можно показать настоя-

щие профессиональные бро-
ски противника через голо-
ву, захваты, подсечки. На-
сколько тяжело было просто 
носить подобную «броню», 
смог убедиться любой же-
лающий сразу после оконча-
ния поединков. 

Последнюю семейную эс-
тафету с нетерпение ждали 
все: и участники, для кото-
рых она была финишной 
чертой целого года соревно-
ваний, и болельщики, до по-
следнего момента не теряв-
шие надежду увидеть свою 
команду на вершине пьеде-
стала. Чтобы победить в ней, 
надо было быть дружной 
семьёй во всех отношениях. 
Попробуйте сами пройтись в 
огромных четырёхместных 
лыжах, и ни разу не осту-
питься, не упасть. Или за-
бравшись всей семьёй внутрь 
ленты-гусеницы добежать в 
ней до финиша, когда тебе 
на «пятки» наступают сопер-
ники!  

В награждении победите-
лей и призёров телеигры 
приняли участие мэтр рос-
сийского телевидения Борис 
Гершт, генеральный дирек-
тор телеканала «Санкт-
Петербург» Сергей Бояр-
ский, представители спорт-
комитета города—Н.В. Рас-
творцев и С.В.Кузнецкая. 
Участников ждали ценные 
подарки и главный приз—
годовой абонемент для всей 
семьи в бассейн ГАЗПРОМ. 

 Кому же достался кубок 
победителя, спросите вы? 
Увы, не нам, его увезла семья 
Тихоновых в Приморский 
район и семья Митькиных в 
Калининский, зато в нашей 
копилке спортивных побед 
два вторых  места (семья 
Емельяновых и семья Пер-
миновых) и одно третье  
(семья Лемницких). Так что, 
даже не став первыми, мы 
всё равно победили, ведь 
только у Невского района из 
четырёх команд, вышедших 
на старт телепроекта в 2012 
году, до финала дошли три. 
И это замечательный резуль-
тат! 

Посмотреть финальные 
игры можно будет на телека-
нале «Санкт-Петербург» 20 
октября в 11.00 и 23 октяб-
ря—в 18.00. 

Финал прошёл, а продол-
жение следует. 20 октября 
стартует второй сезон игр 
«Папа, мама, я—спортивная 
семья», в которых примут 
участие две семьи из нашего 
района. Ещё два места пока 
вакантны. Если в вашей се-
мье есть дети в возрасте от 7 
до 12 лет, и вы хотите побо-
роться за главный приз, то-
гда за подробной информа-
цией обращайтесь по теле-
фону 8(905)260-80-89, Мо-
розова Наталья Геннадьевна, 
или по электронной почте: 
osmr-neva2@mail.ru. 

 
Валерия Полякова 



Вокруг света 
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  Они как мы! 

У  нас с Америкой, 
как это ни 
странно, много 
похожих тради-

ций. Одна из них трепетное 
отношение к памяти павших 
солдат. Есть даже специаль-
ный праздник—День ветера-
нов. Американцы начали 
отмечать его 11 ноября 1918 
года, чтобы почтить память 
тех, кто погиб в годы Первой 
мировой войны.  

Это была первая в исто-
рии человечества война с 
такими ужасающими жерт-
вами—погибло свыше два-
дцати миллионов людей, 
американцев среди них бы-
ло сто тринадцать тысяч че-
ловек. Американские войска 
принимали участие и во 
Второй мировой войне, их 
потери составили свыше 
четырёхсот тысяч человек.  

В 1954 году было принято 
решение отмечать День ве-

теранов в честь всех солдат, 
не вернувшихся с поля боя 
всех войн. В этот день в 
крупных городах и админи-
стративных центрах Амери-
ки проводят военные пара-
ды, возложение цветов к 
мемориалам, встречи вете-
ранов. Сам президент Аме-
рики возлагает венки на Ар-
лингтонском кладбище в 
Вашингтоне к памятнику 
Неизвестному солдату.  

Я был на этом кладбище, 
это большое зелёное поле на 
котором расположено мно-
го-много тысяч белых кре-
стов, где написано только 
имя и фамилия человека, 
погибшего во время воен-
ных действий. Арлингтон-
ское кладбище известно ещё 
тем, что на нём похоронен 
президент Америки Джон 
Кеннеди, я думаю, это имя 
вы хорошо знаете. Цветы 
возлагают и к мемориалу 

солдатам вьетнамской вой-
ны. Он очень необычно вы-
глядит. Это длинная гранит-
ная стена, на которой выгра-
вированы имена всех пять-
десят пять тысяч американ-
ских военнослужащих, кото-
рые погибли во Вьетнаме.  

Но что интересно, после-
военных жертв среди солдат 
и офицеров больше в два 
раза, сто двадцать девять 
тысяч демобилизованных 
военных покончили жизнь 
самоубийством. Война ос-
тавляет настолько неизгла-
димый след в душе, что че-
ловеку вернувшемуся с неё 
очень трудно адаптировать-
ся к мирной жизни, найти 
своё место, он находился в 
постоянном стрессе, на гра-
ни жизни и смерти.  

Во время первой поездки 
в Америку у меня была 
очень интересная встреча с 
ветеранами вьетнамской 

войны. Как вы знаете, я то-
же ветеран, ветеран войны в 
Афганистане. На память об 
этой встрече у меня осталась 
фотография. Мы общались, 
разговаривали о жизни, рас-
сказывали о семейных про-
блемах, просто очень хоро-
шо, душевно и по-доброму. 
Глядя на эту фотографию, я 
всегда думаю, как хорошо, 
что мы встретились в мир-
ной обстановке, а не на поле 
боя.  

Американцы очень про-
стые и добрые люди, жаль, 
что нашим хорошим отно-
шениям порой мешает по-
литика, если бы мы больше 
знали друг о друге, тогда 
было меньше поводов для 
споров и конфликтов, пото-
му что они похожи на нас, а 
мы на них. 

 
Над интервью работала 

Патимат Абдулмеджидова 

 Не первый год и не первый раз Виктор Пав-
лович Авдеев даёт интервью нашей газете, а 
тема всё та же—Америка! И каждый раз, он 
удивляет нас всё новыми и новыми интересны-
ми фактами и личными наблюдениями, кото-
рые невозможно почерпнуть из книг, фильмов, 
радио- и телепередач. Слушая его рассказы, 
словно становишься соучастником событий. 
Мы уже пересекали с ним Америку с востока 
на запад, работали в американской школе, хо-
дили на байдарках и каноэ, встречались с кон-
грессменами и юристами, а теперь познако-
мимся с традициями Америки. 
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К ак-то я попросила 
маму поделиться 
теми воспомина-
ниями, которые 

всегда были особенно дороги 
нашей семье и бережно пере-
даются из поколения в поко-
ление. В ответ она протянула 
мне уже несколько потертую 
книжку в мягком переплете с  
зам анчивым  названием 
«Часовые пятого океана». 
Оказалось, что один из рас-
сказов этого документального 
сборника повествовал о моем 
двоюродном прадеде, кото-
рый во время Великой Отече-
ственной войны стал полным 
кавалером ордена Славы.  

Я слышала о нем много 
доброго, по рассказам пред-
ставляла его человеком бла-
городным и очень уважае-
мым. И вот теперь передо 
мной лежал рассказ о нем, 
Иване Андреевиче Рулеве, 
что вызывало во мне слож-
ные чувства волнения и лю-
бопытства. Я начала читать и 
тут же перенеслась в далекие 
и суровые военные годы, о 
которых написано столько 
произведений, создано столь-
ко фильмов. Но пожалуй, 
впервые я листала страницы 
истории с удивительным 
ощущением их абсолютной 
реальности, как будто все это 
когда-то происходило со 
мной.  

Документальный рассказ 

не отличался какой-то особой 
художественной выразитель-
ностью, но как никогда рань-
ше мои уши закладывало от 
неистового грохота военных 
орудий и скрежета вражеских 
танков, я явственно ощущала 
те поистине нечеловеческие 
усилия, на которые оказыва-
лись способны наши воины, 
движимые неистовым стрем-
лением к спасению своей Ро-
дины. 

Вот прадед с другими бой-
цами пытается прорваться к 
вражескому берегу через ре-
ку, которая буквально вски-
пает от взрывов, словно 
страшное чудовище, извер-
гающее огонь и несущее 
смерть. Маленькая лодочка 
опрокидывается, и ледяная 
вода обжигает тела людей, 
предательски тянет их на дно. 
Но Иван Андреевич находит в 
себе силы первым добраться 
до берега, потому что он дол-
жен, чего бы это ни стоило, 
выполнить воинский долг и 
установить связь, без которой 
невозможно одолеть врага. 

А вот он во главе неболь-
шого отряда захватил неболь-
шой плацдарм и чтобы удер-
жать его до подхода основных 
сил, ни секунды не колеблясь, 
передает артиллеристам: 
«Огонь на меня!». И тут же с 
пронзительным воем на гор-
стку отважных бойцов  обру-
шивается лавина тяжелых 

снарядов и мин. Но менее 
всего они думают в этот мо-
мент о своем спасении, в их 
сердцах—лишь стремление 
освободить Родину от беспо-
щадного врага, защитить ма-
терей, жен, детей, стариков. 

Сегодня на груди Ивана 
Андреевича, помимо других 
наград, три ордена Славы, 
напоминающие о том, что 
трижды он готов был рас-
статься с жизнью, отстаивая 
мир и счастье на нашей зем-
ле. Я внимательно всматрива-
юсь в лицо на фотографии с 
честным, прямым и благо-
родным взглядом и вдруг 
начинаю ощущать, насколько 
близкими стали для меня 
события, еще недавно казав-
шиеся бесконечно далекими. 
Они не из какой-то другой, а 
из нашей жизни, той, в кото-
рую мы уходим своими кор-
нями, которую мы продолжа-
ем и которой  должны быть 
достойны.  

Свою первую награду—
орден Красной Звезды Иван 
Андреевич Рулев получил в 
44-м году. Они освобождали 
Александрию, маленький 
городок большого стратеги-
ческого значения—укреплен-
ный, с аэродромом. Связисты 
должны были обеспечить 
взаимодействие трех Украин-
ских фронтов, их оператив-
ный контакт.  

Первую свою Славу Рулев 

получил в феврале 1945 го-
да—за январские бои в Поль-
ше, когда раз за разом устра-
нял порывы на линии связи 
под сильным артобстрелом.  

Второй орден Славы—за 
бесперебойную связь с пере-
довыми подразделениями в 
наступательных боях 16 мар-
та, в районе Цапельна, к запа-
ду от Данцига, который после 
войны стал польским Гдань-
ском.  

Третий—за Биссау: обеспе-
чил связь стрелковых баталь-
онов с ротой противотанко-
вых ружей. Протягивая про-
вод, был контужен, но дело 
сделал. Это позволило пре-
дотвратить прорыв враже-
ских танков и удержать пере-
праву. Бой был 20 марта, и 
свой последний фронтовой 
орден он получил уже после 
Победы.  

После войны были и дру-
гие награды. Много лет быв-
ший фронтовик, полковник в 
отставке работал в Фонде ми-
ра, и теперь на его груди есть 
самый мирный знак отли-
чия—это золотая медаль ми-
ра. 

В 2015 году Ивану Андрее-
вичу Рулеву будет всего-то…  
90! У него есть две простые 
мечты: дожить до 70-летия 
Победы и… увидеть правну-
ков.  

 
Анастасия Кустова 

Часовой пятого океана 
Увлекаясь историей, обращаясь к событиям давно минувших дней,  невольно задумываешь-

ся над тем, что их живыми свидетелями могли быть твои предки, частичка которых сегодня 
продолжается в тебе. И даже дух захватывает от этой незримой связи многих поколений, уди-
вительного переплетения человеческих судеб и событий. 
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Легенда  
российского спорта 
 
Николай Александрович 

Панин-Коломенкин (1872 - 
1956). Олимпийский чемпион 
и серебряный призер Олим-
пийских игр 1908 года по фи-
гурному катанию. Серебряный 
призер Олимпиады 1912 года 
в стрельбе. Серебряный при-
з е р  ч е м п и о н а т а  м и р а 
(Петербург, 1903 год). Призер 
чемпионатов Европы по фи-
гурному катанию —сере-
бряный (Варшава, 1908 год) и 
бронзовый (Давос, 1904 год). 
Пятикратный чемпион России 
по фигурному катанию. Две-
надцатикратный чемпион 
России по стрельбе. 

История современного фи-
гурного катания напрямую 
связана с олимпийской исто-
рией. Мировые турниры по 
этому виду спорта, по сути, 
зародились на Олимпиадах. 
Причем на летних—зимних 
тогда не было. В 1908 году в 
Лондоне в качестве олимпий-
ской дисциплины дебютиро-
вало фигурное катание. Дебют 
включал в себя соревнования 
в четырех дисциплинах: в 
мужском и женском одиноч-
ном катании, в специальных 
фигурах и парном катании. 
Всего в Олимпийских играх 

приняли участие 21 фигурист 
из 6 стран: Аргентина - 1, Ве-
ликобритания - 11 Германия - 
3, Россия -1, США - 1, Швеция 
- 4. Интересно, что приняв-
ший участие в соревнованиях 
Генри Торром, представляв-
ший Аргентину, остаётся 
единственным фигуристом 
этой страны, участвовавшим в 
Олимпийских играх вплоть до 
настоящего времени.  

Эта Олимпиада интересна 
нам в первую очередь тем, что 
золото в мужском одиночном 
катании (специальные фигу-
ры) получил выдающийся 
российский спортсмен Нико-
лай Панин. А Россия с тех пор 
по праву считается законода-
тельницей мод в фигурном 
катании. Ну, или по крайней 
мере—в его мужской части. 
Николай Панин с блеском 
выступил в соревнованиях по 
специальным фигурам, рисун-
ки которых сдавались заранее 
в судейскую коллегию и могли 
быть составлены произвольно. 
Сальхов (да, тот самый Саль-
хов, чей прыжок входит в обя-
зательную программу каждого 
фигуриста), увидев эти рисун-
ки, отказался от выступлений. 
На фотодокументе, располо-
женном ниже, представлены 
именно они. 

Родился первый россий-
ский олимпийский чемпион в 
1872 году в селе Хреновое, 
Воронежской губернии в се-

мье директора Воронежского 
завода сельскохозяйственных 
машин. Родители поощряли 
занятия детей спортом. В 1882 
году родители развелись, и 
мать Николая, забрав детей, 
уехала в Санкт-Петербург. 
Николай продолжил своё 
конькобежное образование 
уже в нашем городе. По про-
текции отчима получил реко-
мендательное письмо от пред-
седателя Петербургского об-
щества любителей бега на 
коньках Вячеслава Срезнев-
ского, которое открыло ему 
дорогу на каток в Юсуповском 
саду.  В 1893 года Николай 
Панин стал студентом Петер-
бургского университета (отде-
ление естественных наук фи-
зико-математического фа-
культета). Курс анатомии там 
читал Пётр Францевич Лес-
гафт. Именно по его инициа-
тиве в 1893 году было создано 
«Общество содействия физи-
ческому развитию детей и 
молодежи».  

Талантливый человек та-
лантлив во всём. В 1910 году 
Панин-Коломенкин опубли-
ковал первый в мире учебник 
по фигурному катанию. Мно-
гие тренеры до сих пор им 
пользуются. А Международ-
ный союз конькобежцев при-
знал книгу в качестве офици-
ального учебника и наградил 
автора золотой медалью. Па-
нин был не только выдаю-

щимся спортсменом и отлич-
ным тренером. Ещё в начале 
века он усовершенствовал 
коньки для фигурного ката-
ния, и его модернизирован-
ной моделью до сих пор поль-
зуются фигуристы многих 
стран мира. Помимо этого, 
Николай Панин-Коломенкин 
в совершенстве владел анг-
лийским, французским и не-
мецким, говорил по-шведски 
и по-фински. Особую страсть 
Николай питал к черчению и 
рисованию. 

В нашей стране о той, са-
мой первой для фигурного 
катания Олимпиаде долгое 
время напоминал ежегодный 
«Мемориал Н.А. Панина», 
проходивший в Ленинграде с 
1957 по 1987 год. В качестве 
главного приза вручалась 
большая фарфоровая ваза 
(высотой около метра) на ко-
торой были выгравированы 
имена всех победителей этого 
соревнования. В 2007 году 
Федерация фигурного катания 
Санкт-Петербурга возродила 
турнир, а в 2008 году он стал 
международным.  

В том же 2008 году в Воро-
неже был установлен бронзо-
вый памятник легенде рос-
сийского спорта. 

По материалам сайтов 
Алиса Якушева 

 и Елизавета Ульченко 

Олимпийская история России 

Первый в России 
Современных олимпийских чемпионов России знают даже маленькие дети. Кто не слышал 

имён фигуриста Евгения Плющенко, биатлонистов Ольги Зайцевой и Евгения Устюгова, конько-
бежца Ивана Скобрева…  Этому трудно поверить—так невероятно то, что случилось с первым 
русским чемпионом Олимпийских игр по фигурному катанию на коньках: чтобы избежать гне-
ва начальства, Николай Коломенкин, податной инспектор Царскосельского уезда, вынужден 
был во время спортивных выступлений пользоваться... псевдонимом. Так, в истории спорта 
появился Николай Панин. 



Размышление на тему 
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Личная свобода или 

Нас во всём  
и всегда пытаются 

ограничить 
 
Часто нас ограничивают 

обстоятельства. Мы не мо-
жем сделать что-то для нас 
действительно важное, пото-
му что у нас нет времени. Мы 
не можем думать о себе, ко-
гда на нас навалены тонны, 
горы домашней работы, важ-
ных отчётов, счетов за квар-
тиру и другие услуги. Мы не 
успеваем уделять время при-
ятным вещам, когда мы за-
няты тем, что важно для дру-
гих. И знаете, именно эти 
«другие» нас  и ограничива-
ют.  В основном нашу лич-
ную свободу ограничивают 
люди. 

Если это твой начальник, 
он будет диктовать тебе, как 
работать, как выглядеть, как 
говорить. Конечно, он прав, 
он ведь знает лучше... А что, 
если нет? Что, если эти его 
действия ограничивают или 
даже убивают твоё личное 
пространство и что важнее, 
твоё личное мнение? Хватит 
ли у тебя когда-нибудь сме-
лости ему возразить?  

Нас также часто волнует, 

что подумают другие, что 
подумает общество, и это не 
может не мешать нашей точ-
ке зрения развиваться и ста-
новиться устойчивее. Ещё 
сильнее личную свободу ог-
раничивают люди, которых 
мы любим и которые нам 
дороги. Мы боимся их раз-
очаровать, потому что если 
мы будем расстраивать их, в 
конце концов, потеряем не 
работу, как в первом случае, 
а самих людей. Тех, без кого 
мы не сможем жить. Именно 
этим людям мы говорим: “I 
can’t face the dark with-
out you.” Именно с этими 
людьми связаны наши луч-
шие воспоминания.  Именно 
они делают наши серые буд-
ни днями, полными добра и 
тепла.  Именно они, сами 
того не замечая, ограничива-
ют наши мысли и действия. 
Иногда и мы этого не заме-
чаем, а когда понимаем всё, 
зачастую уже поздно. Нужно 
уметь сохранить и этих лю-
дей, и себя самих, но это ма-
ло у кого получается. И, кста-
ти, что насчёт нас? 

Мы сами свои самые злей-
шие враги. Почему мы долж-
ны обращать внимание на 
какие-то там обстоятельства, 
когда нам нужно пристально 
присмотреться в первую оче-
редь к себе? Почему мы не 
можем возразить начальни-
ку, обсудить с ним волную-
щие нас вопросы, закрыть 
все разногласия? Почему мы 
не можем наплевать на чу-
жое мнение, если нам дейст-
вительно всё равно, что ду-
мают другие люди, те, кого 
мы не знаем и, возможно, 
никогда больше не встре-
тим? Почему мы не можем 
поговорить с нашими близ-
кими о том, что между нами 
происходит? В последнем 
нужна большая смелость. Но 
ведь не стоит забывать, то те, 
кто нас по-настоящему лю-
бит, любят нас такими, какие 
мы есть, со всеми нашими 
недостатками. Стоит пом-
нить, что и мы их любим 
именно такими. Но нельзя 
забывать, что если наши пу-
ти разошлись, если всё, что 
нас связывало, погибло, луч-

ше отпустить этого человека. 
И не ждать, пока он сам тебя 
отпустит. От этого бессмыс-
ленного ожидания будет 
только хуже. 

Выходит, что только мы 
сами ограничиваем свою 
личную свободу? Так и есть. 
Ведь это «личная» свобода, и 
никто и ничто, кроме нас, 
наших принципов и мыслей 
её ограничить не в силах. 

Варвара Гот-Гарт 
 

Свобода—это когда никто 
и ничто не может помешать 
твоим целям и действиям. 
Свободный человек может 
действовать и принимать 
решения без чьей-либо по-
мощи, но при этом он имеет 
и несёт на себе больше ответ-
ственности чем тот, кто пере-
ложил её на других или про-
сто не желает ей пользовать-
ся. К примеру, человек дос-
тиг совершеннолетнего воз-
раста, он становится свобод-
ным от опеки родителей, 
перед ним открываются но-
вые возможности, но раньше 
ответственность за него и его 
выбор брали на себя родите-
ли. Любые действия и планы 
осуществлялись при помощи 
родителей, теперь же за всё, 
что с ним случиться должен 
отвечать он сам. По моему 
мнению, свобода хороша 
только тогда, когда сами лю-
ди осознают её серьёзность. 
Важно и нужно уметь отве-
чать за свои поступки. 

Злата Кутузова 
 
Каждый из нас мечтает 

стать свободным, испытать 
ощущение полёта, почувст-
вовать облегчение. Но что же 
такое свобода? Каждый по-
нимает это слово по-своему. 
Одни воспринимают свободу 
только как политический 
термин, другие как духовное 
чувство. Для меня, свобода - 
состояние, когда человек 
волен в исполнении своих 
желаний, но при этом не за-
бывает, что находится в отве-
те за них. В первые мгнове-
ния, когда человек сознаёт 
свою свободу, он может за-
быть о своих обязанностях и 
ответственности, именно 

поэтому люди очень часто 
совершают ошибки. Свобо-
да—это прежде всего ответст-
венность за себя и за свои 
действия. Нельзя пренебре-
гать этим. Конечно, человек 
не может жить без свободы. 
Она необходима  ему всегда. 
Когда он маленький, за его 
действия несут ответствен-
ность родители. Когда же он 
взрослеет, он начинает пони-
мать, что скоро ему придётся 
самому принимать решения 
и отвечать за них. Без свобо-
ды человек не может рас-
крыться как личность. Есть 
люди, которые теряются в 
ответах, не могут сами сде-
лать выбор без совета других. 
Таких людей принять назы-
вать безвольными. Так что 
же такое свобода? Это со-
стояние души, без которого 
очень трудно понять свою 
личность, и которому необ-
ходимо чувство меры. 

Ольга Бакина 
 

Для меня свобода - это, 
прежде всего, свобода дви-
жения, каких-либо действий. 
Я занимаюсь танцами с само-
го детства и когда я танцую, 
я живу, то есть я ощущаю 
свободу, потому что двига-
юсь и выражаю свои чувства 
и эмоции через танец.  

Свобода в моём понима-
нии—это свобода мысли и 
выражения собственного 
мнения, возможность самой 
выбирать то, чем заниматься 
в свободное время. Но любая 
свобода не может быть без-
граничной, всегда будут ка-
кие-либо рамки, пределы, 
даже если кажется, что их 
нет. Да, свобода человека 
ограничена, но разве было 
бы хорошо, если мы имели 
полную свободу?! К чему бы 
это могло привести?! 

Каждый человек имеет 
своё мнение о свободе, каж-
дый понимает её по-своему. 
Для меня свобода заключа-
ется в том, чтобы совершать 
какие-либо действия без ог-
раничений, свободно мыс-
лить, свободно общаться с 
людьми. 

Ольга Малышева 
 

Общество не может 
быть демократиче-
ским, если в нём попи-
раются личная свобо-
да и права его граж-
дан. Это утверждение 
уже не оспаривается 
ни одним современ-
ным политологом.  

Нам захотелось уз-
нать, как современная 
молодёжь понимает и 
представляет себе 
«личную свободу». 
Своими мнениями на 
этой странице с вами 
поделятся ребята из 
старших классов. 



 
Размышление на тему 
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 свобода личности 
Многие считают,  свобо-

да—это то, что позволяет им 
быть выше других, думать, 
что никто им не указ, делать 
что хочешь. Но конечно же, 
они ошибаются, ведь свобо-
да—это нечто возвышенное. 
Мы свободны душой и в сво-
их стремлениях, а вовсе не в 
физическом или материаль-
ном понимании этого слова. 
Свобода, правда, всегда огра-
ничена моральными уста-
новками личности, нормами 
поведения. Следуя им, мы и 
являемся свободными, пото-
му что как раз таки без их 
знания и соблюдения мы бы 
и не представляли, что такое 
свобода. Не знали как себя 
вести в тех или иных ситуа-
циях и из-за этого делали  
то, что могло бы привести к 
ограничению нашей личной 
свободы, к неволе. 

Сегодня свобода—это то, 
что поможет людям жить в 
мире. Наша личная свобода 
заканчивается там, где начи-
нается свобода другого чело-
века.  Что же такое свобода? 
Свобода—ценность или груз? 
Пусть каждый решит это для 
себя сам, чтобы ответить на 
главный вопрос «Куда 
стремлюсь, чего страшусь?» 

Софья Григорьева 
 
«Не многие действи-

тельно свободны; все 
мы рабы идей или обы-
чаев». 

Альфред де Мюссе 
 

Свобода, для меня,—это 
скорее ощущение, чем дейст-
вительность. Поистине сво-
бодных людей нет (свобод-
ных от обязанностей, запре-
тов, от мира в целом). Если 
мы вспомним историю чело-
вечества, то в каждой вели-
кой державе были распреде-
ления на людей свободных, в 
какой-то степени, и людей 
зависимых от них. И только с 
годами люди перестали де-
литься на слои общества, 
стали равными (преиму-
щественно в демократиче-
ских странах). По сути они 
стали экономически свобод-
ны, стали зависеть от самих 
себя. 

В нашем мире не каждый 
человек может назвать себя 
свободным. Для меня свобо-
да это когда ты не живёшь 
стереотипами, а сам выбира-
ешь свой единственный и 
уникальный путь, посвяща-
ешь свою жизнь изучению 
того, что тебя интересует. 
Развиваешься в темп с жиз-
нью. Свобода—это когда у 
человека нет конкретных 
стандартных, общепринятых 
целей, а  есть свой план жиз-
ни. Свобода—это как полёт 
птицы, она сама решает, ко-
гда и где ей приземлиться. 
Конечно, свобода не означа-
ет полную свободу действий 
(совершение противозакон-
ных поступков, отказ от мо-
ральных принципов, чувства 
совести). Свобода сейчас это 
что-то духовное, а не матери-
альное. 

Я считаю, что каждый че-
ловек мечтает быть свобод-
ным и ощущает это чувство 
внутри себя. По моему мне-
нию, свободный человек—
счастливый человек. 

Дмитрий Оленич 
 

В современном обществе 
«свобода»—это не «свобода 
от», а «свобода для». Социум 
и сам человек определяют 
некоторые рамки в поведе-
нии, общении и деятельно-
сти, необходимые для обо-
значения свободы человека. 

Свобода одного человека 
заканчивается там, где начи-
нается свобода другого. Без 
определённых рамок и пра-
вил нельзя по-настоящему 
оценить насколько свободен 
человек. Свобода без пра-
вил—это не свобода, это 
анархия во всём. Поэтому за 
свободу необходимо нести 
ответственность. Но эта от-
ветственность не будет в тя-
гость, если в своей свободе 
человек будет совершать 
только добрые поступки. 
Свобода—это возможность 
выражения себя в деятельно-
сти, общении и творчестве. 

 Чем больше свобода—тем 
больше и ответственность. 

Луиза Ханова 
 
 

А вы знаете, что... 
… кроме хорошо известной во всём мире Статуи 

Свободы, существует ещё одна скульптура, кото-
рая только приобретает свою популярность. 

На этой фотографии вы видите памятник, кото-
рый установлен в городе Филадельфия, США, он 
расположен на пересечении Шестнадцатой и Вин-
ной улиц. У него два названия «Памятник свобо-
де» или «Прорыв».  

Эта скульптура появилась на улицах Филадель-
фии в 2000 году благодаря скульптору Зеносу Фру-
дакису. А посвящен этот памятник борьбе за дос-
тижение свободы. Интересно то, что на месте 
единственной вырвавшейся на свободу фигуры 
есть надпись «Стой здесь». Именно в этой нише 
каждый желающий сможет почувствовать себя 
участником всей картины.  

Самая первая, левая фигура, находится, будто, в 
плену, она похожа на мумию, неспособную к како-
му-либо движению. За ней идёт следующая фигу-
ра, находящаяся в борьбе за освобождение. Если 
вы увлекаетесь искусством и знакомы с творчест-
вом Микеланджело, то найдёте сходство с его 
«Восставшим рабом». Третья постепенно вырыва-
ется на свободу из плена. Она находится как бы 
«на грани» возможностей: ещё немного — и можно 
насладиться ликованием свободы! А последняя 
освободилась от плена! На её лице счастье и лико-
вание перекликаются с облегчением и, в то же 
время остаётся осадок «борьбы»!  

Любой, приходящий сюда, находит себя в одной 
из фигур: кто-то с первой, кто-то со второй, кто-то 
свободен, как четвёртая фигура, а кто-то чувствует 
себя на грани свободы и несвободы! 

А какая степень свободы у вас? 



Недетский вопрос 
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Цена демократии 
Представьте, Америке уда-

лось установить на Земле 
новый демократический по-
рядок, интересно, наступил 
бы «золотой век» человече-
ства? Ведь именно для этого 
отцы-основатели США и соз-
дали уникальное государство 
на месте североамерикан-
ской британской колонии. 
Что же ждёт те государства, 
которые, по мнению амери-
канских политологов, в на-
стоящее время ещё далеки от 
демократических норм жиз-
ни? Какова она, демократия 
по-американски? 

Помните поговорку «Всё 
новое—это хорошо забытое 
старое». Совершим неболь-
шой экскурс в историю ста-
новления демократии в Аме-
рике. Ведь каждый «роди-
тель» воспитывает «детей» 
исходя из своего жизненного 
опыта. Какие уроки готовы 
нам дать наши американские 
«родители». 

 
Урок первый  

«От колонизации  
к демократизации» 
Всем известен тот факт, 

что на европейских геогра-
фических картах континент 
Америка появился в 1492 
году. Первыми новые терри-
тории пытались освоить ис-
панцы и французы. Не сек-
рет, что европейцы без вся-
кого уважения относились к 
культурным традициям на-
родов, населявших Новый 
Свет, но весьма ценили их 
золотой запас, который регу-
лярно вывозили, чтобы по-
полнить казну своих совере-
нов, ну и, конечно, собствен-
ную. Великобритания задер-
жалась в этом процессе, 
лишь в 1584 году королева 
Елизавета I отправила пер-
вую экспедицию для колони-
зации новых земель, правда 
до этого она пользовалась 
услугами корсаров, которые 
перехватывали гружёные 
золотом испанские и фран-
цузские суда в Атлантиче-
ском океане. Первая посто-
янная колония англичан в 
Северной Америке была ос-
нована в Джеймстауне (штат 

Виргиния) в 1608 году. В 
1609 году к испанцам, фран-
цузам и англичанам присое-
диняется ещё одна морская 
держава—Голландия., а в 
1638 году—Швеция. И с 1640 
год по 1701 год новые коло-
низированные территории 
опустились в пучину посто-
янных территориальных 
конфликтов как между со-
бой, так и с коренным насе-
лением. После сорокалетнего 
затишья в 1742 году обитате-
лей Америки охватил новый 
виток военных действий, 
который продолжался до 
1763 года. И вот настал 1773 
год—знаменитое Бостонское 
чаепитие. Решение англий-
ского правительства предос-
тавить Ост-Индской компа-
нии право беспошлинного 
ввоза чая в североамерикан-
ские колонии (1773), подры-
вало экономику колоний, и 
вызвало негодование коло-
нистов, особенно купцов, 
занимавшихся продажей 
контрабандного чая. В декаб-
ре 1773 группа членов орга-
низации «Сыны свободы» 
проникла на прибывшие в 
Бостонский порт английские 
корабли и выбросила в море 
большую партию чая. Затем 
последовало закрытие Бос-
тонского порта, запрещение 
собраний горожан, ввод анг-
лийских солдат в город, что 
ещё больше обострило кон-
фликт между метрополией и 
колониями, и дало толчок к 
Американской революции. 
То есть, не буду платить на-
логи—даёшь революцию! 
Ещё десять лет войны и Ве-
ликобритания признаёт не-
зависимость североамери-
канских колоний. В 1787 году 
на территории к северо-
западу от реки Огайо созда-
валась территория будущих 
Соединённых Штатов, нача-
лось организованное продви-
жение американцев на запад. 
В этом же году была принята 
Конституция США, а в 1789 
году  выбран первый прези-
дент Соединённых Штатов 
Джордж Вашингтон.  

Вывод: для организации 
демократического государст-

ва требуется колонизация 
новых территорий и почти 
200 лет войн. Новых терри-
торий сейчас нет, значит бу-
дем захватывать территории 
экономически слабых или 
политически нестабильных 
государств, с современным 
вооружением длительность 
войн можно сократить в де-
сятки-сотни раз, два-три го-
да вполне реальный срок. 

 
Урок второй 

"Равноправие" 
В истории каждой страны 

существуют эпизоды, кото-
рыми не приходится гор-
диться. Свои «скелеты в шка-
фу» есть и у Соединённых 
Штатов Америки. Несомнен-
но, наиболее трагичным и 
драматичным эпизодом в 
американской истории явля-
ется существование институ-
та негритянского рабства, 
растянувшегося на два с по-
ловиной столетия. 

Отсчет негритянского раб-
ства в Северной Америке 
принято вести от 1619 года, 
когда в Джеймстаун прибыл 
первый груз чернокожих 
невольников на голландском 
корабле. Однако первона-
чально рабов в Северной 
Америке было мало, а их ста-
тус не был до конца опреде-
лён. Большая часть рабов 
поступала на плантации Ка-
рибского бассейна, в то вре-
мя как в Северной Америке 
преимущественно использо-
вался труд белых рабов, так 
называемых законтрак-
тованных слуг—в обмен на 
оплату переезда через Атлан-
тический океан жители Ев-
ропы подписывали контракт 
на работу в течение опреде-
лённого срока, от 4 до 7 лет, 
после чего получали свободу 
и землю. Первоначально 
чернокожие рабы получали 
свободу в награду за хоро-
ший труд, примерное пове-
дение и обращение в христи-
анство.  

Одна за другой колонии 
ставят знак равенства между 
понятиями раб и собствен-
ность, более того, даже сво-
бодные негры резко теряют 

свои права. Рабовладельца-
ми были Томас Джефферсон, 
автор «Декларации незави-
симости», и Джордж Ва-
шингтон, герой войны за 
независимость и первый пре-
зидент Соединённых Шта-
тов, и Бенджамин Франклин. 

В 1808 году был запрещён 
ввоз новых рабов на террито-
рию Северной Америки. По-
сле этого отдельные южные 
штаты начинают специали-
зироваться, на разведении 
рабов для поставок их на 
плантации в других штатах. 
Окончательно рабство в 
США было отменено лишь в 
1865 году после четырёх лет 
кровавой Гражданской вой-
ны, пережив на четыре года 
крепостное право в России. 
Однако потребовалось ещё 
100 лет, прежде чем бывшие 
рабы и их потомки получили 
всю полноту прав в Соеди-
нённых Штатах. Рабство 
привело за собой расизм—
отделение белого населения 
США от иных этнических 
групп—главным образом 
чернокожих и индейцев—
через различные социальные 
преграды: раздельное обуче-
ние и воспитание, разграни-
чение посадочных зон 
(белые — сидят впереди) в 
общественном транспорте и 
так далее. Официально расо-
вая сегрегация просущество-
вала с 1865 по 1941 годы. Од-
нако, последние оплоты ра-
сизма на американском юге 
обрушились лишь к 70-м 
годам XX века, а неофици-
ально бытует и сейчас, и спи-
сок неугодных национально-
стей расширяется.  

Вывод:  чтобы уровнять 
всех в правах, хотя бы «на 
бумаге», требуется почти 250 
лет, однако, всегда существу-
ет приоритет «демократи-
ческого» населения страны 
над «цветным». 250 лет мно-
говато, тогда можно объя-
вить тех, на кого понятие 
«равноправие» не распро-
страняется в полной мере, 
врагами демократии и экс-
тремистами. А с врагами 
можно разобраться по-
военному. 
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  по-американски 
Урок третий  

"Свобода выбора" 
Американский опыт в про-

ведении выборов по-своему 
уникален: избираются свы-
ше 18 тысяч должностей от 
президента США до шерифа 
сельской общины, однако, 
оборотная сторона такого 
опыта заключается в слож-
ности и  архаичности выбор-
ных процессов. 

Считается, что американ-
ский народ избирает своего 
президента. На самом деле 
избирать главу государства, 
наделенного большими пол-
номочиями, будет не народ, 
а лишь весьма ограниченное 
количество так называемых 
выборщиков. Таким обра-
зом, президентом станет не 
избранник американских 
граждан, а тот, кого опреде-
лят 270 человек из 538 вы-
борщиков, которые пред-
ставляют всё населения стра-
ны. При этом выборщики 
могут поддержать вовсе не 
того кандидата, за кого им 
было «поручено» проголосо-
вать.  

Избирательная кампания, 
общая продолжительность 
которой составляет порядка 
полутора лет, условно под-
разделяется на два этапа – 
«в ну т ри п ар ти й ный » и 
«межпартийный». От каж-
дой партии выдвигаются два 
человека. Один – на долж-
ность президента, второй – 
вице-президента. Однако 
отдавая свой голос за ту или 
иную пару кандидатов, аме-
риканцы фактически голосу-
ют за выборщиков этой па-
ры, которые, в конце концов, 
и изберут президента стра-
ны.  Традиционно кандида-
тами в выборщики становят-
ся известные в штате долж-
ностные лица или партий-
ные активисты. Так, самый 
населенный штат (Кали-
форния) выдвигает 55 вы-
борщиков, в то время как у 
штатов с самым низким 
уровнем населения будет 
всего по три выборщика. 
Практически во всех штатах 
действует система с услов-
ным названием «победитель 

получает все». Это подразу-
мевает, что пара, набравшая 
большинство голосов изби-
рателей в данном штате, по-
лучает все голоса выборщи-
ков от этого штата. В итоге 
если жители штата проголо-
совали за республиканцев, 
выборщики именно от этой 
партии будут выбирать пре-
зидента. Согласно официаль-
ным источникам, на протя-
жении последних двухсот лет 
в конгресс США поступало 
свыше 700 предложений с 
целью изменения избира-
тельной системы. Ни одно из 
них не набрало необходимо-
го числа голосов конгрессме-
нов. Одним из наиболее оче-
видных недостатков сущест-
вующей системы является 
возможность возникновения 
ситуации, при которой пре-
зидентом избирается чело-
век, не обладающий под-
держкой большинства насе-
ления.  

Вывод: свободные выбо-
ры по-американски—это доб-
ровольно-принудительная 
передача своих демократиче-
ских прав третьим лицам, 
которые и будут в итоге оп-
ределять социальную, эконо-
мическую, внутреннюю и 
внешнюю политику государ-
ства, а все остальные, долж-
ны подчиниться правилам 
игры, составлеными для них  
«политической элиты». Де-
мократия—для избранных, 
законы—для масс. 

 
Урок четвёртый  

"Урок толерантности" 
Спорные вопросы лучше 

решать путём переговоров, 
когда стороны конфликта 
высказывают свои претензии 
и совместно ищут пути их 
решения. У американской 
дипломатии свой стиль. В 
качестве примера приведём 
список участия США в воен-
ных конфликтах после окон-
чания Второй мировой вой-
ны: 

1950-1953 гг.—война в Ко-
рее.  

Апрель 1961 г.—попытка 
американского вторжения на 
Кубу в районе Плайя-Хирон 

с целью свержения прави-
тельства во главе с Фиделем 
Кастро. 

1965-1973 гг.—война во 
Вьетнаме.  

1964-1973 гг.—вооружен-
ная операция США в борьбе 
против фронта Патет-Лао в 
Лаосе.  

1979-1989 гг.—Афганская 
война. Операция под кодо-
вым названием «Фарадей», 
преследовавшая следующие 
цели: создание тренировоч-
ных лагерей; засылку амери-
канских диверсантов из час-
тей спецназа для ведения 
разведки; организацию по-
ставок оружия, боеприпасов 
и минно-взрывных средств; 
инструктирование афганских 
моджахедов по тактике ди-
версионной деятельности. 

1982 г.—военная поддерж-
ка Израиля в ходе Первой 
ливанской войны. 

25 октября 1983 г.-июнь 
1985 г.—военная операция 
США «Внезапная ярость» на 
Гренаде с целью свержения 
левого правительства остров-
ного государства. 

Апрель 1986 г.—после вве-
дения экономических санк-
ций США предприняли воен-
ные акции против Ливии.  

Декабрь 1989 г.—военная 
операция США «Правое де-
ло» в Панаме с целью отстра-
нить от власти руководителя 
страны Мануэля Норьегу, 
обвиняемого правительством 
США в пособничестве терро-
ризму и торговле наркотика-
ми. 

17 января-28 февраля 1991 
г.—военная операция США и 
их союзников по освобожде-
нию Кувейта от иракской 
оккупации под кодовым на-
званием «Буря в пустыне». 

1991-1995, 1998-1999 гг.—
участие в межэтнической 
войне на территории Юго-
славии. 

17 января, 26 июня, 3 сен-
тября 1993 г.—США нанесли 
удары крылатыми ракетами 
по Ираку, обвиняемому пра-
вительством США в попытке 
разработки ядерного оружия. 

20 августа 1998 г.—удар по 
«террористическим целям» 

Афганистана и Судана, в от-
вет на террористические ак-
ты против посольств США в 
Танзании и Кении. 

24 марта 1999 г.—Сербия, 
операции «Союзническая 
Сила», в поддержку сепара-
тистского правительства Ко-
сово. 

7 октября 2001 г.—
Афганистан. США проводят 
операцию в Афганистане в 
рамках операции «Несокру-
шимая свобода», в ответ на 
террористический акт 11 сен-
тября 2001. 

20 марта 2003 г.—
Иракская война, военный 
конфликт, начавшийся с 
вторжения сил США в Ирак, 
с целью свержения режима 
Саддама Хусейна. Она носи-
ла кодовое название «Иракс-
кая свобода». 

Июль-август 2006 г.—
военная поддержка Израиля 
в ходе Второй ливанской 
войны. 

Август 2008 г.—воору-
жённый конфликт в Южной 
Осетии. Провальная попытка 
США начать войну с Россией, 
использовав Грузию. 

19 марта 2011 г.—война в 
Ливии.  

2013 г.—подготовка воен-
ного вторжения в Сирию. 

Всякий раз, принимая уча-
стие в том или ином военном 
конфликте на территории 
третьих государств, прави-
тельством США во главу угла 
выдвигаются принципы за-
щиты демократических про-
цессов подвергшихся опасно-
сти, фактически же речь идёт 
о поддержке собственных 
экономических интересов. 

Вывод: любая толерант-
ность заканчивается там, где 
начинается экономика, в ре-
шении конфликтов позиция 
силы имеет приоритет перед 
позицией слова. 

P.S. Эти уроки можно 
продолжать и продолжать, 
но мне кажется, что и этого 
достаточно, чтобы принять 
решение. Если нас ждёт та-
кое либерально-демокра-
тическое будущее, то я про-
тив! 

Иван Скоморохов 
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В редакцию газеты из канцелярии школы пришёл документ, который мы не могли оставить без вни-
мания. И дело даже не в его содержании, а в стиле его изложения. Ох, не зря мы учимся в школе! При-
ятно осознавать, что великий и могучий русский язык  существует для нас не только на страницах про-
изведений классиков литературы, но благодаря усилиям учителей, отвоёвывает свои позиции и в быту. 
Конечно, хотелось, чтобы столь высокий стиль, показанный автором в письменной речи, распростра-
нился и на устную, и чтобы его приверженцев стало гораздо больше, однако это не преуменьшает на-
шу радость, а вселяет надежду, что культура речи  в нашей школе выйдет на новую высоту. А теперь 
настало время познакомить и вас с этим документом, по этическим соображениям мы приводим его 
печатным текстом, а не в виде отсканированного изображения и без упоминания имени автора. 

О культуре речи 

П ривет! С вами снова я, Дина Le’ Murr. И мне 
хочется в этот раз поговорить с вами о модных 
стилях общения, которые преобладают сейчас 
в молодёжной среде. Кстати, а вы знакомы, 

что, вообще, обозначает термин «мода». Мода (фр. mode, 
от лат. modus—мера, образ, способ, правило, предписа-
ние)—временное господство определённого стиля в какой-
либо сфере жизни или культуры. Определяет стиль или тип 
одежды, идей, поведения, этикета, образа жизни, искусств, 

литературы, кухни, архитектуры, развлечений и т. д., кото-
рый популярен в обществе в определённый период време-
ни. Такое определение даёт нам Wikipedia.  

А что значит быть модным для каждого из вас? Лично 
для меня—это возможность самовыражения, а не слепого 
следования и повторения за кем-то. Думаю, что многие со 
мной согласятся. Тогда почему в нашей повседневной речи 
так много жаргонизмов, слов-паразитов и даже откровен-
ных ругательств. Неужели именно они выражают нашу 
культурную сущность? В моде хамство и грубость? 

Можно, конечно, кивнуть в сторону взрослых: «Это они 
виноваты. Сами употребляют такие слова и выражения, не 
думая, что их могут услышать дети!» Но всё это лишь отго-
ворки, ведь каждый легко отличает нормативную и ненор-
мативную лексику, направленную непосредственного на 
него. Каждый справедливо возмущается, что в его адрес 
прозвучали грубые слова. И в то же время мы не стесняемся 
произносить их сами. А ведь когда человек выражается, да 
простят меня люди, принадлежащие к этой благородной 
профессии, как сапожник, то это не делает его модным или 
стильным. Наоборот, даёт ясно понять, что перед нами бес-
культурный человек. 

Сила привычки! Она может погубить в нас всё хорошее. 
Речь—это продолжение наших мыслей и чувств. Вам может 
показаться, что я напрасно поднимаю панику, но может 
наступить такой момент, когда всё, чем так изобилует наша 
устная речь, перейдёт в письменную, и тогда… Даже страш-
но подумать о таком будущем!  

Давайте попробуем поступить иначе, постараемся ис-
пользовать лучшие образцы лексики и стиля нашей пись-
менной речи в быту, и посмотрим, что получится. 

Le’ Murr 

Челобитная от учеников 9Б класса 
директору школы №13 

Елене Васильевне Харчилава 
 
Многоуважаемая и достопочтенная, почи-

таемая многими, как умнейшая и мудрейшая 
женщина нашего времени, Елена Васильевна! 

Я, нежелающий раскрывать своего имени, 
ввиду возможных политических репрессий, ученик 
9Б класса, прошу Вас, от лица всех моих одно-
классников, выполнить сущую мелочь—
приобрести новую вешалку для гардероба. 

Наша просьба спровоцирована многочислен-
ными неудобствами и дискомфортом, связанны-
ми с отсутствием данной конструкции!!! 

P.S. Заранее благодарим Вас за уделённое 
нашей просьбе время. 



ИМПУЛЬС!ИМПУЛЬС!  
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У  Виктора Драгунского есть рассказ «Всё тайное 
становится явным». Я обожаю это произведение 
и знаю его практически наизусть, читала очень 
много раз, когда была маленькой, и сейчас ино-

гда перечитываю свободное время.  
Сам по себе рассказ очень небольшой, в нём нет скрытого 

глубинного философского смысла, читается легко, «на од-
ном дыхании». Всё очень просто, идея рассказа—донести до 
детей, что врать нехорошо. И мне очень нравится сама эта 
фраза «всё тайное становится явным», ведь это чистая прав-
да, практически всё, о чём человек врёт или не договаривает 
рано или поздно становится известным для его близких 
людей. 

Конечно же, лучше не врать никому и говорить правду, 
но есть один момент, о котором я стала задумываться в по-
следнее время. А бывает ли ложь во имя добра? Многие лю-
ди объясняют свою ложь тем, что хотели сделать как лучше, 
или не хотели расстраивать близких, я сама прекрасно по-
нимаю, как это происходит.  

Не раз я попадала в ситуации, когда приходилось соврать 
человеку, чтобы он не переживал сильно, в такие моменты 
я, наверное, руководствовалась словами «меньше знаешь, 
крепче спишь». Но каждый раз это меня сильно подводило, 
потому что каким-то образом человек всё равно потом узна-
ёт правду, да ещё и обижается, когда ему об этом не расска-
зали сразу, и я начинаю думать, что нужно всегда говорить 
правду людям, особенно своим близким.  

Хотя, мне кажется невозможно постоянно, при любых 
обстоятельствах говорить правду и только правду. Но я сама 
ненавижу, когда мне врут, что касается меня  и моих пере-
живаний, я для себя всегда считала, лучше я буду знать 

горькую правду, чем сладкую ложь. Все это очень сложно, 
когда я начинаю об этом рассуждать, я сама путаюсь в своих 
же доводах «за» и «против». 

Но всё-таки друзья мои, я  советую вам не врать, пони-
маю, что говорить правду всегда невозможно, но хотя бы 
постарайтесь свести свою ложь к минимуму, если мы пере-
станем врать, другие люди, возможно, последуют нашему 
примеру, и тогда отношения между людьми, будь то дружба 
или любовь, станут гораздо крепче, можно будет доверять 
человеку на 100 процентов. 

Вот так, ребята. Всё в наших руках!  
 

Патимат Абдулмеджидова 

Всем привет! 

Наш фестиваль 

На сцене фестиваля учащиеся 2В класса показывают свою театрализован-
ную постановку «Овощи» 

Танец с зонтиками в исполнении 
девочек 1А класса 
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П ервый школь-
ный фестиваль 
«Краски осени» 
смело можно 

назвать главным событием 
не только месяца или учеб-
ной четверти, но и года. В 
нём приняли участие прак-
тически все учащиеся на-
чальной школы. Говоря по-
простому, на подмостках 
фестиваля не выступил толь-
ко ленивый! Каждый мог 
попробовать свои силы в ис-
полнении песен, танцев, дек-
ламации литературных про-
изведений и театрализован-
ных постановках, игре на 
музыкальных инструментах 
и исполнении показатель-
ных номеров в различных 
видах гимнастики и акроба-
тики, были конкурсы и для 
юных художников—более  50 
рисунков и 30 поделок боро-
лись за звание победителя 
фестиваля.  

Я не первый раз выступаю 
в роли ведущей, в прошлом 
году мы с Екатериной Заби-
ровой проводили  Фестиваль 

самодеятельного творчества 
учащихся школ Невского 
района «Дельфийские иг-
ры», поэтому хочу отметить 
очень высокий уровень пред-
ставленных на суд жюри 
концертных номеров, если 
ребята выступят с ними в 
отборочных турах Дельфий-
ского фестиваля этого года, 
то их ждут по меньшей мере 
дипломы призёров, а может 
быть, и победителей.  

Знаете, более всего об ус-
пехе этого мероприятия го-
ворит то, что после его окон-
чания на сцену со словами 
благодарности выходили 
учителя начальной школы, 
родители учащихся, которые 
пришли посмотреть на вы-
ступления своих детей.  

Теперь к традиционным 
мероприятиям, которые про-
водятся в школе, добавится 
ещё одно, а возможно, и не 
одно—сейчас идёт подготов-
ка к зимнему фольклорному 
фестивалю «Святки». 

 
Марина Смолкина 

Праздник творчества 

 

 «Краски осени» 

 

Выступает юная гимнастка 
Александра Самойленко из 2А класса 

Фортепиано—один из самых популярных музыкальных инструментов среди уча-
щихся нашей школы, своё мастерство показывает Мария Баландина из 2Б класса. 
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З дравствуйте, Тамара Нико-
лаевна. Мы хотели бы у вас 
взять интервью, но не со-
всем обычное. Мы хотим 

попросить вас рассказать о ребятах, 
которые учатся в вашем классе. 
Анастасия Алтухова: Тамара Нико-
лаевна, вы работаете в нашей школе 
с первых дней её открытия, по нашим 
примерным подсчётам у вас уже было 
14 выпусков учащихся начальной шко-
лы, а сейчас вы готовите юбилейный 
пятнадцатый? 
Тамара Николаевна Белова: Похо-
же на то, но я не считала. Наверное, вы 
правы, получается, что это действи-
тельно юбилейный выпуск. Я не заду-
мывалась над этим. 
Екатерина Коротких: В каждом из 
ваших выпусков были талантливые 
дети, а чем вам запомнится этот 
класс? 
Тамара Николаевна Белова: За 43 
года моей работы в школе я повстреча-
ла много талантливых детей. Многие 

до сих пор запечатлелись в моей памя-
ти как прекрасные артисты, замеча-
тельные друзья, помощники, на кото-
рых можно всегда положиться. Самое 
приятное, когда они уже повзрослев-
шие, приходят сюда, а некоторые из 
них живут в Германии, Англии, Амери-
ке, со словами благодарности за то, что 
они учились в этой школе, за прекрас-
ные знания, которые им дали. Но нель-
зя сказать, что всё было так прекрасно 
и гладко. Были и трудные, и озорные 
ребята. И сейчас такие дети есть, с ко-
торыми нужно стоять рядом, с которы-
ми постоянно «воюешь»,  помогаешь 
выбрать правильный путь и поступок 
во время урока, перемены, разговора с 
одноклассниками, потому что у них 
маленький жизненный опыт. После 
каждого такого разговора они подходят 
и спрашивают: «А теперь я правильно 
поступил?» Я могу сказать, что этот 
класс очень талантливый. Они и поют, 
и танцуют, все занимаются каким-то 
своим делом. А песня, пожалуй, глав-

ное, что их объединяет. Эта традиция 
появилась в классе после поездок в 
«Зеркальный», куда мы снова собира-
емся после зимних каникул. И они 
ждут не дождутся этого момента, пото-
му что в Зеркальном всё по-другому. 
Там нет мам и пап, они получают ог-
ромный жизненный опыт, возмож-
ность для творчества, которые потом 
им обязательно пригодится. Как он 
пригодился им, когда они всем классом 
дружно готовились к выступлению на 
осеннем фестивале, что-то советовали 
друг другу, помогали. Возможно, бла-
годаря этому, они добились замеча-
тельных результатов на фестивале. 
Анастасия: Учителя всегда стара-
ются уйти от воп роса о 
«любимчиках», даже в хорошем смыс-
ле этого слова, и всё-таки мы хотим 
вам задать его. Кто они и почему? 
Тамара Николаевна Белова: 
«Любимчики»—это те дети, которые 
готовы помочь, прежде всего, своим 
одноклассникам (например, объяснить  

Открытие фестиваля 
На самом деле, таким эпитетом можно было наградить любого из участников фестиваля 

«Краски осени», кто-то предстал перед нами в совершенно новом качестве, кто-то—поразил 
всех свои блестящим выступлением. Мы хотим вас познакомить с одним из самых творческих 
классов начальной школы—3Б и их классным руководителем Тамарой Николаевной Беловой. 

Стих «Осень» А.А.Фета читает Стас Ференц Песню «Осень наступила» исполняют Ольга Иконнико-
ва и Дарья Шуб 

Стих «Лес осенью» А.Т.Твардовского декламирует 
Юлия Ширяева 

На сцене любимец класса—Вячеслав Мун 
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задание). Мне хорошо это видно, пото-
му что я после уроков ещё веду группу 
продлённого дня. Уроки заканчивают-
ся, один успешный ученик быстро всё 
сделает и выйдет из класса поиграть, а 
другой, например, как Влада Козицы-
на, сама достигла уже высоких резуль-
татов и никогда не отказывает в помо-
щи одноклассникам. Она наш главный 
консультант группы продлённого дня 
по английскому языку. Вот такие дети 
запоминаются, он сам яркий, и не обя-
зательно по учёбе, но к нему тянутся 
остальные, потому что он обладает за-
мечательными человеческими качест-
вами.  
Екатерина: Есть  потомственные 
врачи, актёры, юристы, строители, 
учителя… А есть ли в вашей практи-
ке потомственные ученики? 
Тамара Николаевна Белова: Да, 
такие ученики есть. Я учила папу Вар-
таньяна Саши, маму Завьялова Лёши и 
его старшего брата Кости, который 
учится сейчас в седьмом классе. Отно-
шения с такими «потомственными уче-
никами» складываются очень хорошо, 
потому что родители знакомы со мной 
не понаслышке. Их, конечно, удивляют 
новые методы обучения, но  ведь жизнь 
не стоит на месте. У нас появились но-
вые технические возможности и мы с 
удовольствием используем их на уро-
ках.  
Анастасия: Среди людей бытует 

мнение, что учителем быть выгодно: 
неполный рабочий день, два выходных, 
каникулы, большой летний отпуск, 
зарплата неплохая,—почему бы не 
пойти в школу?  Чтобы вы ответили 
на это? 
Тамара Николаевна Белова: Учи-
тель—это очень трудная профессия. Не 
бывает и выходных, потому что, если 
ты не успел сделать работу в течение 
дня, то приходится доделывать дома. В 
выходные иногда надо зайти в школу, 
чтобы заполнить электронный журнал, 
подготовить презентацию для урока 
или найти справочный материал в ин-
тернете. Сейчас опыт работы с компью-
терами есть, а в первый год было очень 
сложно. Приходилось учиться на ходу. 
Даже учитель постоянно учится. В об-
щем, учителем очень сложно быть, вре-
мени абсолютно не хватает. Это сейчас 
мне стало немного легче: сын взрос-
лый, муж—пенсионер, по хозяйству 
помогает. А раньше… Я не представ-
ляю, как это всё можно было совме-
щать. Свободного времени у учителя 
нет! 
Екатерина: Что для вас значит фра-
за «учитель от Бога»? 
Тамара Николаевна Белова: 
«Учитель от Бога»—это учитель, же-
лающий работать в школе, любящий 
свою профессию, детей, который всегда 
стремится понять их и помочь. 
Анастасия: Счастливый человек—

весёлый человек. Когда вы работаете, 
часто смеётесь, что в ваших «детях» 
радует вас? 
Тамара Николаевна Белова: Меня 
радует, что мои ученики умеют шутить, 
радуются праздникам и впечатлениям, 
имеют желание выступать на концер-
тах, заниматься творчеством, спортом. 
Это счастье, когда слышишь детский 
смех, видишь их счастливые глаза. 
Анастасия: Чтобы вы посоветовали 
родителям, чьи дети не всегда успеш-
ны в учёбе? 
Тамара Николаевна Белова: Поча-
ще быть рядом со своими детьми, по-
больше с ними разговаривать, помо-
гать в учёбе, повторять изученное в 
классе. И тогда их ребёнок, может 
быть, не станет учиться на «пять», но 
будет трудолюбиво выполнять домаш-
ние задания, а значит, приходить в 
школу более подготовленным, будет 
стремиться узнать что-то новое, а не 
прятаться от трудностей. А вообще, ре-
бёнок должен помимо учёбы занимать-
ся своим любимым делом. Обязательно 
надо выбрать для него кружок или сек-
цию по душе. 
Екатерина: Спасибо за интересное 
интервью. 
Анастасия: Желаем вам и вашим по-
допечным новых творческих успехов. 
 

Анастасия Алтухова 
Екатерина Коротких 

Танец «Прощание с осенью», хореография Александры 
Вартаньян, исполняет автор 

Стихотворение об осени читает Алексей Завьялов 

Зажигательный рок-н-ролл в исполнении Алины Кор-
котко и Кристины Сипачёвой 

Поддержать вокальный номер Влады Козицыной на 
сцену вышел весь 3Б класс 
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Неделя толерантности 
Что такое викторина, знают все. Это игра, заключающаяся в ответах на устные или письмен-

ные вопросы из различных областей знания. Но даже такое, на первый взгляд, незатейливое 
мероприятие может стать  запоминающимся событием в жизни школы. Надо только подойти к 
нему творчески, с выдумкой. Наш корреспондент Дарья Вернова провела блиц-опрос среди уча-
стников и организаторов викторины Недели толерантности для 6-7 классов школы. 

Дарья Вернова: Здравст-
вуйте, Елена Владимировна, 
первый вопрос к вам, как к 
организатору этого меро-
приятия. Почему в этой 
викторине участники ко-
манд от каждого класса 
оказались за разными игро-
выми столами? 
Елена Владимировна 
Шатковская: Нам всем, кто 
придумывал и готовил зада-
ния для викторины, хотелось 
чтобы ребята из разных 
классов познакомились по-
ближе в ходе игры. К тому 
же среди её вопросов были 
такие, на которые ответить 
могли только старшие  по 
возрасту ребята. 
Дана: Алина, вы на викто-
рине выступали в роли сове-
дущего, какое из её заданий 

более всего понравилось уча-
стникам? 
Алина Пименова, учени-
ца 9 класса: Мне кажется, 
что пазл, когда каждый из 
команды получал по малень-
кому фрагменту эмблемы 
толерантности и за неболь-
шой отрезок времени надо 
было сложить её на листе 
бумаги, приклеить и пока-
зать другим участникам.  
Даша: Екатерина, каких 
заданий в викторине было 
больше, творческих или на 
знания? Всё ли удалось? 
Екатерина Власова, уче-
ница 7 класса: Мне показа-
лось, что их было поровну. 
Причём творческие задания 
были порой сложнее. Нашей 
команде, например, не сразу 
удалось вспомнить послови-

цы и поговорки о дружбе, 
доброте, сострадании. Навер-
ное, растерялись в первый 
момент. Помощь пришла от 
шестиклассников. Они пер-
выми вспомнили пословицы 
о дружбе. 
Даша: Станислав, какое 
задание викторины было 
самым сложным, могли бы 
вы справиться с ним без по-
мощи семиклассников? 
Станислав Соскин, уче-
ник 6 класса: Я думаю, что 
это были последние задания 
викторины, когда надо было 
ответить на вопросы из исто-
рии нашей страны. Для меня 
большой ребус—правильно 
расположить на карте все 
пятнадцать республик быв-
шего Советского Союза, а уж  
вспомнить  где, какая столи-

ца—невыполнимая задача! 
Правда, семиклассники тоже 
не всегда могли вспомнить 
что откуда. 
Даша: Алексей, чем вам за-
помнится эта викторина? 
Алексей Сахаровский, 
ученик 6 класса: Мне по-
казалось, что на какое-то 
мгновение я снова оказался в 
«Зеркальном», где не имеет 
значение в каком классе 
учишься, сколько тебе лет, 
важно другое—ты в команде, 
а команда с тобой. Было ве-
село, познавательно, инте-
ресно. Остались вопросы, на 
которые надо поискать отве-
ты в учебниках или в интер-
нете. Мне понравилось! 
 

Дарья Вернова 
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Всё начинается с мамы 
Мамин день осенью? Да! Новый праздник — День матери — постепенно входит в российские 

дома. И это замечательно: сколько бы хороших, добрых слов мы ни говорили нашим мамам, 
сколько бы поводов для этого ни придумали, лишними они не будут. Ещё совсем недавно, 
школьный концерт, посвящённый этой дате, едва собирал два-три десятка зрителей, главным 
днём торжеств считалось 8 марта. Но времена меняются! 

Д ень Матери в этом 
году выпал на 24 
ноября, поэтому 
на Ученическом 

совете школы было решено, 
что праздничный концерт 
состоится в понедельник, 25 
числа. Мы очень пережива-
ли, что будет мало гостей, 
так как это будний день, и к 
тому же все привыкли по-
здравлять мам весной 8 мар-
та. Однако, все наши опасе-
ния были напрасны.  

Зрители начали собирать-
ся в актовом зале школы уже 
за час до начала, но им не 
пришлось скучать, потому 
что в фойе была размещена 
замечательная выставка ри-
сунков ребят из начальной 
школы. Около ста портретов 
мам встречали своими улыб-

ками гостей, а те улыбались 
им в ответ, фотографирова-
лись на память на их фоне, а 
в зале их ждал видеосюрприз 
от учащихся 3В класса и 
старшеклассников. Малыши 
нарисовали чудесные карти-
ны о том, кем работают их 
мамы, чем увлекаются, а 
старшие собрали их в видео-
фильм. 

К часу дня зал был на-
столько заполнен, что ответ-
ственному за проведение 
концерта 7А классу при-
шлось расставить в зале бан-
кетки из рекреаций школы, 
чтобы могли разместиться и 
зрители, и артисты. По тра-
диции со словами приветст-
вия и поздравлениями вы-
ступили директор школы 
Елена Васильевна Харчилава 

и председатель Ученического 
совета Анастасия Войтова. И 
концерт начался… 

Открыли концертную 
программу брат и сестра 
Илья Срубас 11А класс и Ели-
завета Полозова из 4Б, они 
занимаются в театральной 
студии и сыграли небольшую 
сценку «Главное слово». А 
следом за ними свои творче-
ские поздравления показали 
самые младшие участники—
первоклашки. 1Б исполнил 
для мам песню, которую дети 
вместе с их классным руково-
дителем Л.Г.Агеевой сами 
придумали на мотив «Во по-
ле берёза стояла», и акком-
паниатор у них был тоже 
собственный Даша Григорье-
ва. Следом за ними с весёлы-
ми частушками выступил 1В 

класс под руководством 
М.О.Олишкевич, а затем 
свой танец с зонтиками пока-
зали девочки из 1В, этот но-
мер полюбился всем ещё на 
осеннем фестивале. И в этот 
раз его, и его постановщика 
Н.А.Шулакову, встретили 
бурными аплодисментами. 

А вообще, в этом концерте 
приняли участие свыше 100 
учащихся, кроме первокла-
шек полным составом на 
сцену актового зала, чтобы 
исполнить свои песни, танцы 
и сценки, вышли 2Б, 3Б и 7А 
классы.  Приятный сюрприз 
ожидал участников концерта 
по окончании—девочки 7А 
приготовили для них вкус-
ные торты на уроке труда. 

Праздник удался на славу! 
Василий Полетаев 



Наш фоторепортаж 
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И посмотреть, и поесть 
Наш рассказ о жизни школы в ноябре 2013 года был бы неполным, если не рассказать, а 

лучше показать, чем школьная столовая решила порадовать своих посетителей в дни осеннего 
фестиваля. Для гурманов и просто любителей вкусно поесть Елена Анатольевна Москалёва, 
заведующая производством, и коллектив пищеблока провёл Дни русской кухни. 

Когда мы поинтересовались у Елены Анатольевны, почему такие кулинарные праздники 
устраиваются не каждый день, она, улыбнувшись, спросила: «А ежедневно организуете кон-
церты?» «Нет, надо подготовиться, отрепетировать всё!» «Вот и нам тоже для этого требуется 
время, а чтобы вы сегодня увидели и смогли попробовать всю эту красоту, мы начали готовить 
всё с пяти утра, а ведь мы ещё должны всех обеспечить стандартными завтраками и обедами. 
Но мы всегда рады такой возможности—удивить вас, и если вы были внимательны, то кулинар-
ные праздники у нас проходят каждый месяц. Добро пожаловать! Приятного аппетита!» 

 



Вокруг света 
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 Ох, уж этот Хэллоуин! 

К ак вы знаете, 
А м е р и к а — э т о 
страна эмигран-
тов, наверное, не 

будет преувеличением ска-
зать про неё, что практиче-
ски все нации и националь-
ности мира представлены в 
её населении. Я убедился в 
этом сам. Когда мы гуляли 
по улицам Сан-Франциско, 
услышали необычную для 
европейского уха музыку. 
Пойдя на её звук, мы увиде-
ли, что целый квартал горо-
да отмечает День Пакистана. 
Люди были одеты в нацио-
нальную одежду, на столах 
стояли традиционные паки-
станские блюда, и каждый 
прохожий мог присоеди-
ниться к их празднованию. 
Очень большая в Америке 
китайская диаспора, в Нью-
Йорке даже есть большой 
район города, где можно 
полностью погрузиться в 
культуру этого народа: вы-
вески на магазинах, афиши 
кинотеатров и театров, архи-
тектура зданий, с витрин на 
вас смотрят манекены, оде-
тые или в традиционные 
одежды, или по их моде—всё 
на китайском языке или вы-
глядит абсолютно аутентич-
но. Создаётся впечатление, 
что ты вдруг оказался в са-
мом Китае. Такие Chinatown 
есть практически в каждом 
крупном американском горо-

де. Многие из вас по филь-
мам и телепередачам знают 
и о компактных поселениях 
представителей той или 
иной национальности в аме-
риканских городах, среди 
них есть ирландцы, итальян-
цы, евреи, мексиканцы, ку-
бинцы, русские, в том числе, 
и многие другие. Практиче-
ски все устраивают этниче-
ские праздники, и работода-
тели порой идут навстречу 
людям, предоставляя им до-
полнительные выходные 
дни, чтобы они могли при-
нять участие в торжестве. 

Праздник, который вызы-
вает много споров вокруг 
себя—Хэллоуин. Отмечается 
он осенью, 31 октября. Вна-
чале, когда появился этот 
праздник, он был посвящён 
защите от потусторонних сил 
накануне Дня всех Святых. 
Сейчас он потерял своё риту-
альное значение и важность 
и перешёл в разряд развле-
кательных. Его девиз: 
«Делай что хочешь!» И тут 
всё зависит от воспитанности 
участников празднования 
Хэллоуина. В Нью-Йорке, 
например, бросаются яйца-
ми друг в друга, и что инте-
ресно, на подобную шутку не 
принято обижаться. Утром 1 
ноября улицы города покры-
ты яичной скорлупой и жёл-
тыми пятнами. В Испании 
тоже есть подобная тради-

ция, но там используются 
помидоры. После сбора уро-
жая томатов по городу едут 
грузовики, до верха запол-
ненные ими, и сидящие в 
кузове люди бросают их в 
прохожих, от чего весь город 
становится красным. Какой 
цвет и какой город для 
празднования Хэллоуина вы 
выбираете? А вообще, всё 
очень мило. Практически из 
каждого окна на прохожих 
смотрят тыквенные головы, 
от двери к двери бегают вата-
ги детей в поисках сладкого 
угощения.  Никакой бесов-
щины!  

Кроме этого, в Америке 
есть очень много необычных 
праздников, я бы даже ска-
зал, экстравагантных. На-
пример, День спонтанного 
проявления доброты, отме-
чается он 17 февраля. В этот 
день всем нужно быть без-
гранично добрым друг другу, 
оказывать знаки внимания 
не только близким, но и по-
сторонним людям, творить 
добро не думая о каком-либо 
вознаграждении. Современ-
ная жизнь очень сложна, 
полна стрессов и проблем, 
нам порой не хватает време-
ни на общение даже с родны-
ми людьми, проявить заботу 
к ним, поэтому мне кажется, 
что этот день является сти-
мулом к тому, чтобы быть 
добрым не только 17 февра-

ля, а в течение всего года. 
Если бы мы все относились 
друг другу добрее, то наша 
жизнь стала намного лучше. 

Зимой американцы отме-
чают ещё одну необычную 
дату—День замороженных 
продуктов. С чем он связан? 
Испокон веков люди думали 
о том, как сохранить полу-
ченные урожай, продукты 
как можно дольше свежими. 
Это действительно серьёз-
ная, и поныне, злободневная 
проблема. Конечно, сейчас 
нам намного проще, есть хо-
лодильники, но каких-то 50-
60 лет тому назад, не все лю-
ди были их счастливыми 
обладателями. Расскажу вам 
об одном путешественнике, 
Кларенсе Бернсайде, кото-
рый занимался пушниной на 
полуострове Лабрадор. Он 
задумался, как сохранить 
качество продуктов, не теряя 
их пищевой ценности. Что 
же он придумал, в подвал, 
где находился склад съест-
ных припасов, положил вы-
резанные из озёрного льда 
блоки, и проблема была ре-
шена. Таким способом сохра-
нения продуктов пользова-
лись и у нас, но почему-то 
посвятить этому празднич-
ный день додумались в Аме-
рике, а не в России. 

 
Над интервью работала 

Патимат Абдулмеджидова 

Праздники любят все, и в нашей стране, и за рубежом. Я не раз бывал в Америке, жил и ра-
ботал в этой стране довольно продолжительное время, и, конечно, познакомился со многими 
её традициями, национальными и этническими праздниками. Я думаю рассказ о них будет ин-
тересен всем.   
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Александро-
Невская Лавра:  

300 лет на службе 
народу и Отечеству 

 
Храбрый, честный, целе-

устремлённый, смелый. 
Именно таким был князь  
Александр Ярославович 
(1221-1263), получивший 
позже прозвище Невский. 
Князь Новгородский, вели-
кий князь Киевский, вели-
кий князь Владимирский, 
знаменитый русский полко-
водец—сколько высоких зва-
ний у человека, прожившего 
всего сорок два года!  

В его честь была названа 
Свято-Троицкая Александро-
Невская Лавра, ставшая 
мужским монастырём. Изу-
чая издания того времени, 
можно выяснить, что зало-
жил этот самый крупный 
монастырь Санкт-Петербурга 
Пётр Великий. Построенный 
в честь героя и сына русской 
земли, он должен был напо-
минать потомкам о важности 
этого человека в жизни госу-
дарства. Каждый ребёнок  
должен знать  полководца 
Александра Невского, с  жиз-
нью которого связано нема-
ло важных исторических со-
бытий, таких как Невская 
битва, Ледовое побоище или 
Ливонский поход на Русь. 
Александр Невский не оста-
вался нейтральным к судьбе 
Отечества, из-за чего он и 
прославился.  

К большому сожалению, 
не все люди считают нуж-
ным знать историю создания 
и «жизни» Александро-
Невской Лавры,  некоторые 
даже и не знают о её сущест-
вовании. Неслучайно, что на 
данный момент одной из 
целей существования Лавры 
является задача просвеще-
ния. Творческие вечера, кон-
церты, посвящённые истори-
ческим личностям, часто 
проходят в духовно-просве-
тительском центре «Свято-
духовский».  

Библиотека Лавры, где 
находятся редкие книги, соб-
ранные самими горожанами, 

проводит уроки церковно-
славянского языка, обучает 
церковных чтецов и экскур-
соводов по Лавре, участвует в 
церковных образовательных 
конференциях, краеведче-
ских мероприятиях.  

Музей рассказывает об 
истории Лавры и Русской 
Православной Церкви, соби-
рая экспонаты, «воцер-
ковляет» народ, а главное—
воспитывает патриотизм в 
людях, являясь центром про-
светительской деятельности, 
на базе которого работают 
библиотека, как постоянные, 
так и временные выставки, 
связанные и с церковными, и 
с  гражданскими праздника-
ми, способствующие всесто-
роннему развитию не только 
церковного музейного дела, 
но и обучающие основам 
православной культуры, от-
крывающие петербуржцам 
культурные ценности нашего 
города.  

Воскресная школа при 
Лавре, обучающая около ста 
семидесяти человек, не толь-
ко учит детей Закону Божье-
му или истории Отечества, 
но и направляет их деятель-
ность в творческое русло. 
Она не оставляет детей безы-
нициативными, так как во 
время учебного года органи-
зуются паломнические и экс-
курсионные поездки по Рос-
сии, театральные и право-
славные фестивали.   

Не так давно основанное 
издательство «Невская Лав-
ра» выпускает литературу 
богословского, нравственно-
воспитательного, церковно-
публицистического содержа-
ния, что способствует пре-
дотвращению духовного 
упадка не только среди жите-
лей России, но и  среди жите-
лей Украины, Белоруссии, 
Украины и даже США.   

Вышеприведённые под-
разделы Лавры вносят неиз-
меримый вклад в образова-
ние человека, несмотря на 
то, что она в первую очередь 
является мужским монасты-
рём. Главная цель Лавры на 
сегодняшний момент—
просвещать.  

Исходя из этого рассужде-

ния, можно понять, что три-
ста лет служения Лавра по-
святила просветительской и 
нравственно-духовной дея-
тельности. Нельзя рассказы-
вать о важности существова-
ния Александро-Невской 
Лавры, не упоминая полко-
водца Александра. Стоит 
сравнить их участие в жизни 
страны. По моему мнению, 
Александр Невский «передал 
своё дело» Лавре. Она через 
длинный отрезок времени  
«сменила  на посту» велико-
го полководца. Поменялись 
только цели их служения. Я 
считаю, что душа Александ-
ра живёт в Лавре. 

 Во-первых, история этой 
до с т оп ри м еч ат ель но сти 
Санкт-Петербурга такая же 
интересная, как и  биогра-
фия Александра Невского. 
Как сказал наместник  лав-
ры, епископ Кронштадтский 
Назарий, викарий Санкт-
Петербургской епархии, это 
место, где переплетались 
десятки, а то и сотни истори-
ческих сюжетов. Епископ 
Назарий был абсолютно 
прав, так как Лавра пережи-
ла и упразднение, и кампа-
нии по изъятию церковных 
ценностей в пользу голодаю-
щих, и закрытие, и реоргани-
зацию в закрытый приход, и 
другие события, связанные 
как с ней, так и с историей 
России. Епископ Назарий 
также утверждал, что Лавра 
призвана напоминать жите-
лям страны о том, кто они, 
откуда и куда идут, с чем то-
же можно согласиться, так 
как экспонаты музея и книги 
библиотеки Лавры рассказы-
вают и об истории монасты-
ря, и об Александре Невском, 
который играл немаловаж-
ную роль на Руси. 

Во-вторых, можно сказать, 
что Лавра и Александр Нев-
ский похожи «внешне» (не 
удивляйтесь!).  Многие исто-
рики говорят о заурядности  
внешности Александра Нев-
ского. Рассматривая знаме-
нитую картину Павла Кори-
на «Святой князь Александр 
Невский», можно заметить 
томность  взгляда, бороду, 
символизирующую муд-

рость, старшинство, а также 
мужественность полководца. 
Эти черты словно говорят о 
том, что князь повидал и по-
знал целый свет. Здание 
Лавры, простоявшее три ве-
ка, принявшее миллионы 
людей, которые совершенно 
отличаются друг от друга, 
тоже, подобно Александру, 
говорит о том, что оно мно-
гое повидало.  

Монастырь, построенный 
в стиле классицизма, тоже не 
кажется столь красивым, но 
и не является достопримеча-
тельностью из разряда архи-
тектурных сооружений, от-
личающихся бедностью экс-
терьера. Оба рассматривае-
мых «героя» подобны друг 
другу не только внешне, но и 
внутренне. Изящные золо-
тые детали интерьера лавры, 
частый белый цвет,  симво-
лизирующий смелость, цело-
мудрие, истину и чистоту 
раскрывают характер Алек-
сандра Невского. Смелость, 
храбрость, чистота души, 
мудрость полководца, гото-
вого отдать всё ради своей 
Родины, отразились на ин-
терьере Лавры.  

В итоге можно сказать, что 
Свято-Троицкая Александро-
Невская Лавра, сменившая 
на посту Александра Невско-
го,  внутренне и внешне на-
поминает самого Александ-
ра. Складывается ощущение, 
что его душа переселилась в 
Лавру. Но цели существова-
ния этих «героев» явно отли-
чаются. Александр Невский 
служил Отечеству как полко-
водец, Лавра же три века 
служит народу как духовно-
нравственное место, обучаю-
щее горожан и гостей Санкт-
Петербурга. Александр в сво-
их деяниях подавал и подаёт 
пример для всех людей, не-
зависимо от возраста, пола, 
национальности, вероиспо-
ведования. Задачу разбудить 
в людях патриотизм он вы-
полнил в XIII веке. А задача 
духовно-нравственного обу-
чения теперь лежит на Алек-
сандро-Невской Лавре. 

 
Валерия Полякова 

 

Лавра 
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Афинские медали 
1896 года 

 
На Первых летних Олим-

пийских играх в Афинах, ко-
торые проходили с 6 по 15 
апреля 1896 года, было вру-
чено 43 комплекта медалей в 
девяти видах спорта. Медали 
изготавливались на Париж-
ском монетном дворе, их ав-
тором был французский ху-
дожник Жуль-Клеман Шап-
лен. 

На лицевой стороне была 
выгравирована голова Зевса 
Олимпийского, отца богов. 
Он сжимает в правой руке 
земной шар, со стоящей на 
нём богиней победы Никой, 
над головой у которой разве-
вается огромная оливковая 
ветвь. На оборотной стороне 
изображён Акрополь. 

Любопытная деталь, меда-
ли за первое место были сде-
ланы из серебра, а сверху 
позолочены, а медали за вто-
рое—из бронзы. И размер, и 
вес их был по нынешним 
меркам небольшим: диаметр 

около 50 мм, толщина—3,8 
мм, вес—47 грамм. Третьи 
места учитываться стали поз-
же, после решения Междуна-
родным олимпийским коми-
тетом, как следствие, 
«бронзовых» медалей просто 
не существовало. Фактически 
не было и золотых, посколь-
ку они были сделаны из се-
ребра. 

 

Парижские медали 
1900 года 

 
Через четыре года, в 1900 

году, Олимпиада прошла в 
Париже и французы решили 
удивить спортсменов—отче-
каненные снова в Париж-
ском монетном дворе награ-
ды были… прямоугольными, 
высотой 59 миллиметров и 
шириной 41 миллиметр. Ве-
сили они 53 грамма. На ли-
цевой стороне была изобра-
жена окрылённая и полуоб-
наженная богиня Ника, дер-
жавшая в руках лавровый 
венок. На фоновом рисунке 
внизу можно было рассмот-
реть вид Парижа и памятни-
ков Универсальной выстав-
ки. На обратной стороне был 
изображен стоящий на пье-
дестале атлет с лавровым 
венком на фоне афинского 
Акрополя. 

 

 

Медали Сент-Луиса 
1904 года 

 
К 1904 году Олимпийские 

игры перебрались через оке-
ан и состоялись в американ-
ском Сент-Луисе. Медалям 
этой Олимпиады вернули 
круглую форму, однако с ли-
цевой стороны исчезла боги-
ня Ника, уступившая место 
анонимному спортсмену с 
неизменным лавровым вен-
ком. Ника обнаружилась на 
оборотной части медали: она 
стояла на земном шаре, дер-
жа в руке пальмовый лист. 
Перед ней красовалась 
«корона» из оливковых вет-
вей, в центре которой было 
выгравировано наименова-
ние спортивной дисципли-
ны. За спиной Ники—голова 
Зевса на пьедестале. Вес 
сент-луисских медалей соста-
вил всего 21 грамм. 

Лондонские  медали 
1908 года 

 
Следующая Олимпиада 

прошла в 1908 году в Лондо-
не и англичане вообще изба-
вились от богини Ники. На 
лицевой стороне просматри-
ваются два женских силуэта, 
держащих лавровый венок 
над головой атлета победите-
л я .  В н и з у  н а д п и с ь —
OLYMPIC GAMES LONDON 
1908. На оборотной стороне 
англичане поместили изо-
бражение святого Георга, 
покровителя Англии. По ле-
генде, он в своё время осво-
бождая принцессу, убил дра-
кона. Дизайнером медали 
стал Бертрам Маккенал, а 
весила она 21 грамм. 

Олимпийская история России 

Олимпийская медаль 
Каждый спортсмен мечтает стать обладателем олимпийской медали, ведь тогда его имя бу-

дет навсегда занесено в анналы спорта. Как же должна выглядеть такая награда? Вот об этом 
мы и хотим вам сегодня рассказать. А начнём свой рассказ с медали, которую изготовили для 
проведения Первых Олимпийских игр в Афинах. 

 

Алиса Якушева 
 и Елизавета Ульченко 
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Молодёжь и Питер 

Ж ить в Петер-
бурге чудес-
но. Я очень 
рада, что ро-

дилась именно в этом городе. 
Большой город—большие 
возможности, преимущест-
венно для молодёжи. У нас в 
таком возрасте есть огромное 
количество перспектив, пу-
тей к самореализации и спо-
собов развлечения. К тому 
же в Санкт-Петербурге очень 
легко и просто можно куль-
турно обогатиться. В нашем 
городе молодёжь занимается 
всем, что может помочь им в 
будущем, что может раз-
влечь или наоборот успоко-
ить. Молодые люди могут 
ходить в кино, в музей, посе-
щать различные галереи и 
выставки, даже в цирк мож-
но сходить и в нашем возрас-
те и при этом получить массу 
удовольствия. Но мне хочет-
ся перейти к вопросу о само-
реализации в Петербурге и 
поразмышлять над этим.  

Во-первых, в нашем горо-
де существует очень много 
детских общественных объе-
динений, которые всегда с 
радостью принимают новых 
ребят, потому что работы там 
и творческих заданий хватит 
на всех. В ДОО Санкт-
Петербурга перед молодыми 
людьми открывается дейст-
вительно много возможно-
стей, это может быть занятие 
журналистикой или даже 
волонтёрство, стажёрство в 
лагерях вожатыми и многое 
другое. В общем, можно на-
творить очень много добрых 

и полезных дел.  
Во-вторых, можно зани-

маться творчеством, напри-
мер музыкой: играть на гита-
ре или барабанах, к примеру, 
петь. Любой молодой чело-
век может найти в себе та-
лант и развивать его, в Пе-
тербурге проходит огромное 
количество различных кон-
курсов, в которых эти талан-
ты могут быть реализованы и 
награждены в случае побе-
ды.  

В нашем городе образова-
ние является одним из самых 
основных путей к самореали-
зации. Для некоторых лю-
дей,  которые, например, не 
могут обнаружить в себе оп-
ределенный талант, учёба и 
получение образования, воз-
можно, являются чуть ли не 
единственным путём к реа-
лизации любой мечты. Из 
всего вышесказанного мож-
но сделать только один вы-
вод, я представлю его в виде 
обращения к молодым лю-
дям. Ребята, вся ваша жизнь 
находится только в ваших 
руках, в Петербурге, в этом 
прекрасном городе вы може-
те реализовать свои способ-
ности и таланты совершенно 
разными путями и способа-
ми и это не так сложно как 
кажется! Конечно, бывают 
трудности, бывают пробле-
мы и преграды на пути, но 
надо быть сильными и пы-
таться справиться с любыми 
сложностями, и тогда точно 
всё получится. 

Анна Петрова 
 

О чень часто моло-
дёжь задаётся 
таким вопросом: 
«Чем заняться в 

свободное время?». Учителя 
и родители призывают нас 
учить уроки, друзья зовут 
«тусить», а ты хочешь сде-
лать то, что действительно 
интересно для тебя и для мо-
лодёжи в принципе.  В на-
шем городе, на самом деле, 
очень мало мест, где моло-
дые люди могут высказать 
своё мнение, обсудить свою 
точку зрения с ровесниками, 
найти интересный круг об-
щения. 

Я выхожу на улицу. И что 
я вижу? Слева—три кафе, 
ресторан и детская площад-
ка, справа—банк, паспортный 
стол и магазин сантехники. Я 
думаю, что мне не будет так 
интересно общаться с трёх-
летним ребёнком или с про-
давцом-консультантом на 
молодёжные темы. 

А что будет, если я наберу 
в поисковике «конкурсы для 
молодёжи»? Разнообразный 
спектр конкурсов открывает 
мне двери в мир! Всероссий-
ские и районные, городские и 
региональные, журналист-
ские и танцевальные, музы-
кальные и дизайнерские. Од-
ни из этих конкурсов— 
«Издательская деятельность 
в школе», с которым я знако-
ма около четырёх лет и 
«Проба пера», где я прини-
мала участие два раза в про-
шлом и позапрошлом учеб-
ном году. И каждый раз на 
них меня ждёт что-то инте-

ресное. Мы знакомимся с 
интересными людьми, учим-
ся новому в сфере журнали-
стики, пытаемся реализовать 
свою мечту, то есть пробиться 
в победители и понять, что 
наша газета чего-то стоит.  Я 
люблю участвовать в конкур-
сах по журналистике, потому 
что я предполагаю, что мо-
жет быть свяжу свою даль-
нейшую жизнь с этой сферой 
социальной деятельности. Но 
сейчас я пока занимаюсь ей 
на уровне хобби, ради своего 
удовольствия, просто я очень 
люблю делиться с людьми 
своими мыслями, размыш-
лять о прекрасном и о без-
образном тоже. Вообще, я 
считаю профессию журнали-
ста одной из самых интерес-
ных.  

В заключение я хочу ска-
зать, что считаю участие в 
различных конкурсах до-
вольно полезным делом, 
имеющим очень много пре-
имуществ. Если ты проигры-
ваешь, то делаешься сильнее 
и принимаешь к сведению 
свои ошибки, пытаешься их 
исправить, а если выигрыва-
ешь, то получаешь какие-
нибудь призы или привиле-
гии.  При желании всегда 
можно извлечь для себя ка-
кую-либо пользу. 

Приходите к нам в редак-
цию, у нас для каждого най-
дётся задание по силам и по 
душе. И не надо бояться, что 
у вас может что-то не полу-
читься. Дорогу осилит иду-
щий! 

Валерия Полякова 
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      Я зависим от... 

К аждый человек 
зависит от чего-
либо… или кого-
либо. Зависи-

мость—это болезненное 
влечение к чему-то. Но, ес-
ли задуматься, всегда ли это 
плохо? Ведь зависимости 
бывают разными. Многие 
люди зависимы от наркоти-
ков или алкоголя, от интер-
нета и компьютерных игр. 
Но кто-то ровно в той же 
степени зависим от книг, от 
жажды знаний, от своих 
собственных увлечений.  

Существует множество 
вещей, без которых люди не 
могут жить. Естественные 
потребности никто и нико-
гда не называет зависимо-
стью. Вы когда-нибудь слы-
шали фразы, типа: «Я зави-
сим от еды?» Я—нет. Глупо 
акцентировать на этом вни-
мание, потому что это оче-
видно. Тогда почему зави-
симости другого рода—
например, общение с опре-
делённым человеком—
считаются иногда странны-
ми, или же опасными? Про-
сто люди так устроены: всё, 
чем другие от них отлича-
ются—ненормально. Я не 
буду спорить, что зависимо-
сти всегда приводят к хоро-
шим последствиям, но обо 
всем по порядку. 

На первый взгляд, каж-
дый человек зависим от 
тысячи вещей. Я не исклю-
чение. Например, я не могу 
представить свою жизнь без 
общения с другими людь-
ми, хотя я и не могу назвать 

себя открытым человеком. 
Несмотря на это, у меня 
достаточно много друзей, и 
я не хочу потерять их. Но, в 
то же время я зависима от 
одиночества, в том плане, 
что мне нужен отдых от лю-
дей. Я часто с большей ра-
достью останусь сидеть до-
ма наедине с собой и зани-
маться своими делами. Ме-
ня в некоторых ситуациях 
даже больше привлекает 
переписка в сети—тоже сво-
его рода свободная манера 
общения, которую ты мо-
жешь прекратить, просто 
выключив компьютер или 
мобильный. Я также зави-
сима от своих любимых ге-
роев—будь то полукровка 
из книги о героях Олимпа 
или волшебник из школы 
чародейства и волшебства, 
или даже спасающийся от 
зомби-апокалипсиса стре-
лок из арбалета. В некото-
рые моменты в своих люби-
мых героях мы видим себя, 
и именно это делает их на-
шими любимыми. Мы по-
нимаем, что в некоторых 
ситуациях мы бы поступили 
точно как они, и это помо-
гает нам справиться с неко-
торыми трудностями. Эти 
вещи создают мою зону 
комфорта, без них мне бы-
ло бы хуже, но, если честно, 
их нельзя стопроцентно 
назвать зависимостями. 
Существует, на самом деле, 
лишь одна вещь, без кото-
рой я точно не смогу жить. 
Музыка. 

Это уже давно не просто 

увлечение. Музыка—не про-
сто часть моей жизни. Это 
моя жизнь. Я постоянно тас-
каю с собой плеер и науш-
ники, и если что-то из этого 
ломается (что происходит 
довольно часто), мне как 
будто вырывают кусок мяса 
из тела. Тем не менее, даже 
если под рукой нет устрой-
ства для воспроизведения 
музыки, она всё равно игра-
ет в моей голове. Я постоян-
но настукиваю ритм люби-
мых песен и напеваю их себе 
под нос. Музыка моей люби-
мой группы, как и моя лю-
бимая группа в целом—
отдельная история и уже 
совсем другая статья. Могу 
сказать только то, что эти 
ребята—не просто талантли-
вый музыкальный коллек-
тив. Они изменили мою 
жизнь и воспитали во мне 
уверенность. 

 Я уже около трёх лет 
учусь играть на гитаре, и это 
самое лучшее из всего того, 
что я когда-либо делала. Я 
могу сама создавать музыку, 
если постараюсь. И именно 
это самое прекрасное. Я хо-
чу стать музыкантом. Я чув-
ствую, что никем другим я 
не смогу быть, но не из-за 
отсутствия каких-то качеств 
и навыков. Просто я мечтаю 
об этом уже около десяти 
лет, и это действительно 
много, особенно учитывая 
то, что мне всего пятна-
дцать. Я уже связала свою 
жизнь с музыкой, и, наде-
юсь, я смогу посвятить всю 
её музыке.  

Музыка, по моему мне-
нию—сильнейшее из ис-
кусств. Она способна и успо-
коить, и взволновать самые 
сильные эмоции. Это самая 
красивая вещь на свете, ко-
торая может до смерти испу-
гать. Она заставляет рассла-
биться и не думать ни о чём 
или, наоборот, начать ду-
мать о самых важных вещах. 
Музыка создаёт мир вокруг 
нас и делает его лучше или 
хуже. Настоящую музыку 
либо обожают, либо ненави-
дят, но никто не остаётся 
равнодушным к ней. От не-
которых песен—мурашки по 
коже. Какие-то связаны с 
самыми сильными воспоми-
наниями. В песнях одной 
группы можно собрать себя 
по частичкам, в песнях дру-
гой—найти ответы на все 
вопросы, музыка третьей 
помогает пережить всё то, 
что с нами случается. 

Болезненное влечение к 
музыке. Желание создавать 
её и вкладывать в каждую 
ноту душу. Так неужели за-
висимость от музыки—это 
плохо? Я никогда не поверю 
в это, и, возвращаясь к нача-
лу, скажу: «Музыка—одна 
из тех вещей, зависимость 
от которых позволяет тебе 
раскрыться и начать чувст-
вовать».  

Я зависима от музыки. И 
я никогда не буду стараться 
исправить это.  

 
Варвара Гот-Гарт 
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Идеальный мир 

 
Что такое хорошо  
и что такое плохо:  

откуда берутся идеалы? 
 
Каждому из нас родители 

в детстве пытались объяс-
нить, что такое хорошо и что 
такое плохо. Мы задавали 
вопросы, мучили наших бед-
ных мам и пап, и в конце 
концов, получали долго-
жданные ответы. Наверное, 
отсюда и начиналось форми-
рование наших так называе-
мых идеалов.  

Мы росли, получали ка-
кой-то жизненный опыт и 
наши идеалы постоянно ме-
нялись, иногда совсем чуть-
чуть, а временами очень 
сильно. Под словом идеал, я 
не имею в виду каких либо 
кумиров или людей, на кото-
рых хочется ровняться. Ска-
жем так, я имею в виду не-
кую модель, модель будущей 
семейной жизни, карьеры и 
так далее.  

Многие шестнадцатилет-
ние подростки уже уверены, 
они знают, что хотят от жиз-
ни, какая жизнь была бы для 
них идеальной. Откуда же 
берутся эти идеалы? Я уже 
частично ответила на этот 
вопрос в самом начале. Ко-
нечно же, в нашем детстве и 
в подростковом возрасте за-
кладывается основная часть 
нашего взгляда на мир. На-
пример, если ребёнок растёт 
в семье, где мама и папа 
очень любят друг другу, не-
смотря на большой стаж се-
мейной жизни, конечно, его 

идеалом будет такая же пре-
красная семейная идиллия, 
где царит любовь, нет скан-
далов и сильных ссор. А если 
представить совершенно 
противоположную ситуацию. 
Ребёнок растёт в неблагопо-
лучной семье, где папа выпи-
вает, избивает и ребёнка, и 
маму, и никто с этим ничего 
не делает, никто не может 
защитить ребёнка, здесь наи-
более вероятны два исхода 
ситуации. Либо ребёнок по-
лучит настолько сильную 
психологическую травму, что 
не сможет создать в своей 
голове какие-то идеалы, он 
просто не будет знать, что 
существуют семьи, где всё 
хорошо, где безопасно. Либо, 
наоборот, он найдёт в себе 
силы, стать совсем другим, 
непохожим на своих родите-
лей, будет стремиться к сча-
стью ещё больше, чем дети 
из благополучных семей, 
такое тоже может быть, но 
случается это гораздо реже. 
чем первый вариант. На этих 
примерах очень хорошо вид-
ны различия в формирова-
нии идеалов у разных людей. 

 Интересно, нужны ли лю-
дям, вообще, какие либо 
идеалы? Я думаю, что идеал 
это слишком громкое слово. 
Многие люди очень серьёзно 
к этому относятся, придумы-
вают эту совершенную мо-
дель своей жизни и стремят-
ся к этому, несмотря ни на 
что. Не хочу показаться пес-
симисткой, но не бывает иде-
альных отношений и идеаль-
ной жизни тоже. Всегда есть 
проблемы, недопонимание, 
нужно просто уметь с этим 
справляться. Я бы лучше из-
бавилась от слова «идеал» и 
заменила его словом «меч-
та». Искренне верю, что у 
каждого человека должна 
быть своя собственная, лич-
ная мечта, которой он не 
должен ни с кем делиться, 
если не хочет.  

Мечты сбываются, если 
работать над этим, стремить-
ся к их исполнению. У каж-
дого человека должна быть 
цель в жизни, которой он 
должен достичь, преодоле-

вая различные преграды на 
пути. Цель—это необходимая 
составляющая нашей жизни, 
а мечта—приятное дополне-
ние к ней. И мне кажется, 
что никакие идеалы не помо-
гут достичь цели и осущест-
вить мечты, здесь нужны 
человеческие качества, такие 
как уверенность в себе, на-
стойчивость, упорство, уме-
ние взять себя в руки и за-
кончить начатое до конца, а  
идеалы—это лишь наши 
мысли, наши выдумки, кото-
рые, на мой взгляд, абсолют-
но бесполезны.  

Я, конечно же, выражаю 
только своё мнение. В заклю-
чение хочу сказать, что каж-
дый человек должен сам для 
себя решить жить в своих 
мыслях, в своих идеалах, или 
находится в реальности, 
стремиться к цели и нахо-
дить время помечтать о чём-
то приятном, а потом, нако-
нец, осуществить свою не-
прикосновенную мечту. В 
любом случае надо стремить-
ся к своему счастью и, конеч-
но же,  делать других людей 
счастливыми. 
Патимат Абдулмеджидова 

 
 

Россия—страна  
возможностей,  

многонациональная  
и многострадальная 
 
На сегодняшний день од-

на из проблем России, вызы-
вающая недовольство со сто-
роны жителей—это эмигран-
ты. Все эти люди из Азербай-
джана, Узбекистана, Туркме-
нистана и ряда других стран 
едут в Россию в поисках луч-
шей жизни, им кажется, что 
Россия—страна возможно-
стей. Но сами россияне со-
всем не рады такому количе-
ству «гостей», и сейчас, про-
ходя по улице, можно уви-
деть надписи и лозунги, при-
зывающие к выдворению 
эмигрантов из страны. 

Но если обратится к исто-
рии, к самому основанию 
государства Древнерусского, 
мы увидим, что первыми, 

кто поселился на этой земле, 
были восточно-славянские, 
финно-угорские и балтские 
племена. Далее, в ходе раз-
вития, расширения террито-
рий и присоединения других 
государств, в состав России 
входили всё новые и новые 
народы, со своими обычая-
ми, традициями, устоями. 
Все эти совершенно разные, 
непохожие друг на друга лю-
ди, порой даже с разной ре-
лигией, сумели ужиться и 
существовать вместе в мире 
на одной земле. Ведь если 
мы взглянем на животный 
или растительный мир, мы 
увидим то же самое. Ведь там 
тоже есть совершенно раз-
ные животные и растения, 
которым приходится приспо-
сабливаться к совместной 
жизни, и у них это получает-
ся. Но раз могут низшие ор-
ганизмы, то может и чело-
век, не правда ли? К сожале-
нию, это не всегда так. По-
рой люди с разными интере-
сами и целями сталкиваются 
вместе, и это переливается в 
военные действия. Или один 
народ развился несколько 
быстрее и больше, и тогда 
возникает недопонимание и 
превосходство первых. И это 
может быть пострашнее раз-
ногласий из-за территории. 
Примером может послужить 
Советско-финская война, 
причины которой были за-
ключены в страхе финнов 
перед сталинским режимом, 
они хорошо знали о репрес-
сиях против советских фин-
нов и карел в конце 30-х го-
дов. 

Чтобы в будущем избе-
жать конфликтов, особенно 
со странами ближнего зару-
бежья, сейчас россияне 
должны воспитывать своих 
детей более толерантными, 
объяснять им, что все мы 
люди, только разные, но 
именно это и надо ценить в 
современном мире, ведь ка-
ждый народ имеет что-то 
собственное, личное, своё 
наследие, и потерять это бы-
ло бы большим преступлени-
ем. 

Полина Сосунова 

 
Когда природа ли-

шила человека его 
способности ходить 
на четвереньках, 
она дала ему в виде 
посоха — идеал! И с 
той поры он бессоз-
нательно стремится 
к лучшему — всё вы-
ше и выше! 

 
Максим Горький 
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10 вопросов 300 ответов 
Зачем вы спешите жить, 

люди? Какой в этом смысл? 
Ведь вы не замечаете, что 
время стремительно проно-
сится мимо. У большинства 
людей жизнь состоит из рабо-
ты, дома, семьи. И так каж-
дый день, к тому же навали-
ваются разного рода пробле-
мы. А куда ж без них то? 

Так проходят дни, недели, 
месяцы, годы, десятилетия, 
столетия... Мы не замечаем, 
как грабим природу. Государ-
ства и народы ссорятся, вою-
ют. А какой в этом смысл? 
Оттого, что люди убивают и 
истребляют свою же расу, не 
замечая этого, лучше не ста-
новится—ничто и никто не 
меняется. А что оставим на-
шим детям? Разграбленные 
территории? Пустую страну? 
Загрязнённые реки, леса, ат-
мосферу? Разве только от-
крытия и знания—един-
ственное полезное, что чело-
вечество оставит после себя. 

Вы заметили, что стало с 
искусством, кинематографом. 
Ведь не хватает того захваты-
вающего впечатления. Редко 
можно увидеть что-то стоя-
щее, достойное уважения. 
Теряется тот трепет к искусст-
ву, настоящие эмоции. В на-
ше время главное иметь тол-
стый кошелёк, и ты уже 
«звезда». Это ужасно! Чело-
век стал зависим от какой-то 
бумажки с циферкой. И эта 
бумажка стала путём к сча-
стью. Только так, не иначе. 

Интернет, новые техноло-
гии, гаджеты. Человечество с 
каждым днём становится всё 
большое и больше зависи-
мым от технического про-
гресса. Дети с пелёнок начи-
нают жить в интернете и в 
играх. А родители, в свою 
очередь, вместо того, чтобы 
предотвратить этот кошмар, 
способствуют его развитию. 

У каждого человека долж-
но быть своё право выбора. 
Это его собственная жизнь. 
Разве важно, во что верит 
человек? Важно ли, какой он 
ориентации? Важна ли его 
внешность? Его интересы? 
Нет! Ведь если человек гни-
лой внутри, его внешность 

ничего не значит. Что он мо-
жет без огонька и света внут-
ри? Да по большому счёту 
ничего. Самое главное это 
внутренняя оболочка челове-
ка. 

Большая часть человечест-
ва стремится выбирать лёг-
кий путь существования. Лю-
ди не пытаются как-то утвер-
диться в жизни, предпочита-
ют, чтобы за них решали. Не 
выражают свою точку зрения 
и не отстаивают её. И только 
единицы стремятся достичь 
своих целей и реализовать 
свои мечты. 

Наша жизнь становится 
простой и никчемной. А чело-
веческое существование—
недостойным уважения. 

Так ли всё пессимистично? 
Мы решили опросить пред-
ставителей прогрессивного 
человечества нашего города 
по ряду вопросов касающихся 
этой темы. Общее число на-
ших респондентов составило 
300 человек, в возрасте от 14 
до 40 лет. И вот результат: 

Как по вашему выжить 
в ускоряющемся мире? 

40%—это сложный процесс 
адаптации, только приспосаб-
ливаться и причём  быстро; 

50%—следить за новшест-
вами и новыми правилами; 

10%—выживать. 
Самые интересные ответы: 
-  ускоряться вместе с ним; 
- сесть,  и спокойно наблю-
дать со стороны; 
- переезжать в страны третье-
го мира. 

Что вы ожидаете от 
современного кинемато-
графа? 

70%—высокого уровня ак-
тёрской работы и содержания 
фильмов; 

10%—качественные спе-
цэффекты; 

20%—философских работ. 
Самые интересные ответы: 
- пора перестать снимать 
фильмы про бандитские раз-
борки, и подумать о качестве 
и смысле; 
-  расширить простор мысли; 
- не хватает добрых, деревен-
ских фильмов, как «Любовь и 
голуби»; 
- побольше мультипликации, 

детям смотреть нечего. 
Как выдумаете от чего 

вы зависимы? 
92%—интернет и социаль-

ные сети; 
2%—от собственной лени; 
6%—телевидение. 

Самые интересные ответы: 
- от вкусной и хорошо приго-
товленной пищи; 
- от своего настроения, оно 
очень переменчиво; 
- многие зависимы от эмо-
ций, от окружающих людей, 
той обстановки, которую они 
сами создают не имя её на 
самом деле. Если трезво смот-
реть на всё, окружающее 
нас—человек зависит от все-
го, даже от самого себя. 

Как вы относитесь к 
религии? Есть ли ей ме-
сто в век космоса? 

70%—индифферентно; 
25%—религия очень важ-

на; 
5%—в ней нет смысла. 

Самые интересные ответы: 
- Религия в современном ми-
ре—всё!!! В 21 веке, как и в 
средние века, у религии вла-
сти больше, чем у правитель-
ства, 
- бессмысленно говорить о 
религии в то время, как она 
ставится в один ряд с пропа-
гандой. 

Правда ли, что Россия - 
страна возможностей, 
многонациональная и 
многострадальная? 

75%—многонациональная, 
но не страна возможностей, в 
России сложно самореализо-
ваться; 

12%—нет; 
13%—затрудняются отве-

тить. 
Самые интересные ответы: 

- народ настрадался, а вот 
страна—сомнительно: 
-  смотря о каких возможно-
стях говорить; 
- явно не для саморазвития. 

Какое количество вре-
мени вы сможете про-
жить без интернета? 

90%—менее суток; 
3%—более недели; 
7%—более месяца. 

Самые интересные ответы: 
- никогда. Я не могу без него; 
- а разве такое возможно; 

- заставлю себя на пару часов, 
но боюсь не хватит силы во-
ли. 

Как вы думаете, откуда 
берутся идеалы? 

93%—само общество их 
выбирает; 

7%—из опыта зарубежных 
стран. 
Самые интересные ответы: 
- их диктуют люди без вкуса; 
-  придумывают дизайнеры, 
модельеры; 
- случайные люди делают 
случайные открытия, а потом 
уже специалисты берут это за 
основу. 

Что после нас останет-
ся потомкам? 

80%—опыт и знания; 
12%—разрушенная страна; 
8%—пустая территория, 

вырубленные леса, грязные 
реки. 
Самые интересные ответы: 
- мало чего хорошего; 
-  200 рублей за доллар, и 100 
рублей за хлеб в стране, кото-
рая хлебом кормит половину 
мира. 

Создаёт ли семью 
штамп в паспорте? 

100 %—нет! 
Самые интересные ответы: 
- бумаги правят миром, без 
штампа никуда. 

Чтобы вы выбрали 
символом России и поче-
му? 

60%—Винни Пух, потому 
что медведь (основываясь на 
восприятии России другими 
странами, алкоголь, медведи 
и тому подобное); 

25%—матрёшку; 
10%—валенки и кокошник; 
5%—гора Эльбрус, высо-

чайшая точка Европы, нахо-
дящаяся на территории РФ. 
Самые интересные ответы: 
- Бабу-Ягу. (Примечание от 
автора статьи) На самом 
деле согласна. Персонаж она 
весьма колоритный и, более 
того, с абсолютно русской 
душой. Бабка она вредная, но 
не злобливая, а главное, по-
мочь-то не против, если к ней 
с душой. Такая настоящая 
русская женщина, но немно-
жечко Яга при этом. 
 

Вероника Лупейките 
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Кто из девчонок и мальчишек, хоть раз не представлял себя в роли дизайнера и модельера? Предпо-
лагаем, таких нет. А кто пробовал изобразить свои фантазии на бумаге? Таких намного меньше. И по-
следний вопрос. А кто решился показать свои эскизы специалистам или представить их для участия в 
конкурсе? Единицы! 

Проверь мечту! 

П ривет! С вами снова я, 
Дина Le’ Murr. И в этот 
раз я хочу поговорить с 
вами о том, что каждый 

из нас является участником создания 
современных модных образов. Любая, 
казалось бы, случайно добавленная к 
вашему обычному имиджу деталь, ко-
торая, возможно, приглянулась друго-
му человеку, может стать прообразом 
нового модного направления. Любо-
пытно наблюдать, как твоя маленькая 
идея видоизменяется, переходя от од-
ного человека к другому. 

Совсем другое дело, когда ты сам 
пытаешься создать новые образы. Не 
всегда они находят ожидаемый тобой 
отклик от окружающих. Но во всех ли 
случаях их оценка справедлива? Где 
найти ответ на этот вопрос? Конечно, 
можно обратиться с ним к близким 
людям, но, в таком случае, тебя уже 
будет мучить другая мысль: «А что, 
если они меня просто пожалели?» 

И всё-таки для тех, кто увлекается 
дизайном, выход есть. Надо попробо-
вать свои силы в конкурсе 
«Издательская деятельность в школе». 

Его внеконкурсная программа предла-
гает всем придумать рисунок для фут-
болки на заданную тему, в этом году 
она звучит так: «Азбука грамотности». 
В подведении его итогов принимают 
участие ведущие специалисты города, а 
кому достанется приз «Зрительских 
симпатий», решают посетители стра-
ницы голосования сайта конкурса.  

Что ждёт победителя? Признание 
таланта и футболка, изготовленная по 
его рисунку. Хочешь стать дизайне-
ром—проверь свою мечту! 

Le’ Murr 

Дизайнерские проекты футболок от учащихся школы №13 


